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En su tarea diaria de re-
colectar firmas para lograr la 
inscripción como candidato a 
la Gobernación de La Guajira, 
el aspirante Jorge Armando Fi-
gueroa Angarita, recorrió varios 
municipios del norte del depar-
tamento con su Movimiento de 
Ciudadanos 'Nenón'.

Durante sus encuentros con 
líderes, amigos y ciudadanos, el 
aspirante ha recalcado su deseo 
de trabajar por el departamento 
de La Guajira, y a través de su 
exitosa experiencia como admi-
nistrador en el sector privado 
y conocedor de los problemas 
sociales que aquejan al pueblo 
guajiro, quiere lograr una solu-
ción al problema de desempleo.

20 mil negocios familiares 
propone 'Nenón' para la solu-
ción del desempleo. "El pueblo 
guajiro ha sido saqueado en sus 
recursos, abandonado por polí-
ticos de turno que una y otra vez 
les prometen más de lo mismo y 
una vez llegan al poder, poco les 
importa la suerte de su gente y 
de los cientos de niños que cada 
año mueren de hambre por des-
nutrición", recalca Figueroa An-
garita en sus visitas, donde pide 
el apoyo para la recolección de 
firmas.

"Recorriendo mi departa-

mento, veo como el hambre y la 
necesidad asoma en cada una 
de las calles de los 15 munici-
pios porque a pesar de la rique-

za natural que poseen sus tie-
rras, cada vez la gente se hunde 
más en la pobreza y la miseria", 
argumenta Nenón que, motiva-

do para aportar y ayudar des-
de su conocimiento, postula su 
nombre como joven trabajador 
que ha logrado avanzar con sa-
beres y lograr metas en el cam-
po empresarial.

“Hoy quiero invertir tiempo y 
experiencia en mi gente, en mi 
pueblo guajiro, ese que me vio 
nacer y crecer, al que le duele 
que este pueblo se hunda cada 
vez más en la desesperanza y 
en el abandono", afirma en cada 
una de las visitas dónde lleva el 
mensaje para recolectar sus fir-
mas.

Está consciente que se nece-
sita hacer trabajos de inversión 
que beneficien al pueblo guajiro, 
porque el departamento cuenta 
con tierras aptas para el cultivo 
y la siembra, sin embargo los ni-
ños se mueren de hambre. "Un 

buen gobierno tiene que garan-
tizarle la seguridad alimentaria 
a su gente. Se hace necesario 
incentivar a los campesinos 
para que siembren y garantizar-
les la comercialización de sus 
productos, se hace necesario 
volver los ojos al campo", mani-
fiesta Nenón en sus charlas con 
la comunidad.

Asegura en sus recorridos 
para recolección de firmas, que 
hay que propiciar convenios 
para que las empresas com-
pren productos de la región, de 
esta manera se genera empleo. 
Añade que hay que apoyar las 
microempresas gestionando 
recursos para inyectar en estos 
emprendimientos y de esta ma-
nera mejorar la calidad de vida 
de los habitantes de La Guajira.

Un escándalo se ha susci-
tado por la información 
de la W Radio que afirma 

que desde el Viceministerio de 
Deportes, en cabeza del profe-
sional guajiro, Camilo Iguarán, 
estarían pidiendo coimas a tres 
alcaldes del departamento para 
aprobar proyectos relacionados 
con la actividad física y muscu-
lar.

El mismo Viceministro del 
Deporte, Camilo Iguarán, se 
pronunció de manera inmediata 
tras conocer la información del 
reconocido medio de comunica-
ción capitalino.

“En ningún momento he pe-
dido comisiones a ningún alcal-
de de La Guajira. Hicimos una 
mesa técnica en donde tuvimos 
la oportunidad de viajar con dos 
funcionarios del ministerio: una 
mesa en Uribia, en el sur del de-
partamento”, advirtió el funcio-
nario del gobierno nacional.

A su vez, indica la W que 
serían tres los alcaldes del de-

partamento, los cuales habrían 
denunciado tal presunta irregu-
laridad. Para ello, Camilo Igua-
rán de varias visitas que realizó 
su equipo de tra-bajo en el de-
partamento.

“Es la directora de recursos 
y herramientas (Marcela Tovar). 
Para esa fecha del diálogo ella 
nos acompañó durante todo 
el recorrido. En el marco de la 
reunión, algunos alcaldes pre-
guntaron sobre el estado de sus 
proyectos. La doctora Marcela 
destacó los requisitos que te-
nían que presentar”, dijo el Vice-
ministro.

No obstante, se desconocen 
quienes son los alcaldes que de-
nunciaron la irregularidad.

“Que hay algunos alcaldes 
que denuncian que hay funcio-
narios del ministerio del Deporte 
que les piden coimas, deben de-
cir cuáles (…). Si le hacen un se-
ñalamiento a la funcionaria, es 
pertinente que ella de sus acla-
raciones. Como viceministro del 

Deporte le estoy comentando el 
viaje que hicimos”, reveló Igua-
rán.

De igual manera, dijo el alto 
funcionario guajiro que no ha 
recibido dinero producto de este 
tipo de conducta punible.

“Eso es completamente fal-
so, no he recibido un peso. Es-
tuvimos en la Universidad de La 
Guajira escuchando las necesi-

dades del deporte que tienen en 
los sectores. El departamento 
tiene un rezago histórico”, sos-
tuvo.

Además, fue enfático al in-
dicar que llegó al cargo que 
ostenta por mérito propio y no 
por cuotas políticas. “Ningún 
congresista. No soy político, no 
pertenezco a ningún movimien-
to. He llegado acá por méritos y 

tengo una trayectoria en la que 
me conocen en La Guajira y Bo-
gotá. Todo el gremio deportivo 
conoce de mi integridad, de mis 
capacidades y de mi esfuerzo 
por aportarle al deporte”, dijo 
Iguarán.

Finalmente dijo el Vicemi-
nistro del Deporte que “no com-
prendo el interés. En el momen-
to en que llegué al ministerio 
tuve la disponibilidad de hacer 
equipo con la ministra. Ella 
siempre fue autónoma en la 
toma de decisiones, me limité 
al cumplimiento de mis funcio-
nes en política pública y el tema 
del Plan Nacional de Desarrollo.  
Vengo trabajando en el depar-
tamento hace más de 20 años. 
En esa actividad de la creación 
de escuelas uno tiene la interac-
ción con alcaldes y líderes. En 
el municipio de Albania tuve la 
oportunidad de conocerla (Onei-
da Pinto), en ese momento la 
señora sin antecedentes. No soy 
nadie para juzgarla”.

“Eso es completamente falso, no he recibido un peso”: 
dijo Viceministro del Deporte por denuncia de tres
alcaldes de pedir coimas

Para aprobar presuntamente proyectos relacionados con la actividad física y muscular en La 
Guajira

Elecciones 2 23 #LaGuajiraElige

"Con Nenón Figueroa habrá trabajo para la gente de 
La Guajira": expresó precandidato a la Gobernación 

El aspirante Jorge Armando Figueroa Angarita, más conocido como El 'Nenón' Figueroa, realizó un recorrido por varios sectores de la capital guajira donde se  
encontró con varios líderes, amigos y ciudadanos del departamento.

20 mil negocios familiares propone Nenón para la solución del desempleo.

ACTUALIDAD POLÍTICA

Camilo Iguarán Campo, Viceministro del Deporte.
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Un precandidato a 
la Gobernación de 
La Guajira que no se 
duerme en su empe-
ño de recolección de 
firmas

Lina Fuenmayor: 
una decisión muy 
acertada

La pre candidatura
del "Negrito"
Blanchard, se va de 
fiesta

Soplan vientos en el 
sentido de que el
senador de la
República, Alfredo
Deluque Zuleta, 
seguiría en su curul 
por decisión de la 
Sección Quinta del 
Consejo de Estado

La Delegación de La Guajira 
de la Registraduría Nacional 
del Estado Civil desarrolló 

el primer comité de seguimiento 
electoral en la península, esto 

con el fin de dar a conocer los 
lineamientos y las acciones rela-
cionados con las próximas elec-
ciones territoriales del 2023.

En el encuentro se sociali-

zaron los calendarios electora-
les para las elecciones de au-
toridades territoriales y de las 
consultas populares, internas o 
interpartidistas, para la organi-

zación, logística y seguridad que 
permitan garantizar la transpa-
rencia y legitimidad del proceso 
que se avecina el próximo 29 de 
octubre.

La mesa de trabajo se llevó a 
cabo en las instalaciones del Pa-
lacio de La Marina, al cual asis-
tieron: el secretario de Gobierno 
Departamental, miembros de la 
Policía y el Ejército Nacional, así 
como funcionarios de la Defen-
soría del Pueblo, Procuraduría 
Regional, Misión Observadora 
Electoral, Fiscalía General de la 
Nación, y miembros de los gabi-
netes municipales del departa-
mento.

Cabe indicar que en las me-
sas de trabajo se establecen 
compromisos interinstituciona-
les para garantizar la transpa-
rencia y la legitimidad en el cer-
tamen electoral.

Alberto Mario Cuan, Secreta-
rio de Gobierno del departamen-
to, afirmó que “este es el primer 
comité y donde apenas se está 
estableciendo la ruta”.

En la Gobernación de La Guajira se realizó este primer encuentro

Registraduría realizó el primer comité de
seguimiento electoral en La Guajira para las 
elecciones territoriales 2023

Es Jorge Armando Figueroa Angari-
ta, quien recorrió varios municipios 
del norte de la Guajira con su Movi-
miento de Ciudadanos Nenón.
Durante su labor tuvo encuentros 
con líderes, amigos y ciudadanos, al 
que le ha manifestado su deseo de 
trabajar por los habitantes de esta 
región del país, teniendo como pun-
to de referencia su exitosa experien-
cia como administrador en el sector 
privado y conocedor de los proble-
mas sociales que aquejan al pueblo 
guajiro, espera lograr una solución 
al problema de desempleo en esta 
zona territorial de Colombia.
 Cabe destacar que "Nenón" en su 
recorrido por los municipios del 
norte aseguró que hay que propiciar 
convenios para que las empresas 
compren productos de la región, de 
esta manera se genera empleo, que 
hay que apoyar las micro empresas 
gestionando recursos para inyectar 
en estos emprendimientos y de esta 
manera mejorar la calidad de vida 
de los habitantes del departamento 
de La Guajira.
¡Y... no me digas más!

Por parte del gerente inter-
ventor de la Caja de Compen-
sación Familiar de La Guaji-
ra, Juan José Gómez Vélez, 
desde el momento en que 
designó a Lina Fuenmayor 
como su asesora de Comuni-
caciones y Mercadeos. Preci-
samente, en un momento en 
que esta entidad está recupe-
rando a todo tren su imagen 
institucional al ser interveni-
da por la Superintendencia 
Nacional de Subsidio Fami-
liar.
Cabe señalar que Lina Fuen-
mayor es una prestigiosa Co-
municadora Social Periodista 
egresada de la Universidad 
Autónoma del Caribe y es 
una de las funcionarias na-
cidas en el departamento de 
La Guajira, que cuenta con el 
respaldo y la confianza de la 
gerencia de la Caja de Com-
pensación Familiar de La 
Guajira, Comfaguajira, para 
poder cumplir con creces 
con la misión encomendada.
¡Y no me digas más!

Claro, porque tendrá un 
evento especial el próximo 
domingo 19 de marzo, con 
motivo de las fiestas patro-
nales religiosas de San José.
Como buen católico, en ver-
dad, Yoel Blanchard Plata, 
participará de una misa can-
tada en la Iglesia San José.
Más adelante brindará un 
almuerzo a los invitados es-
peciales.
Y luego la fiesta se prenderá 
con una importante parran-
da con música vallenata.
Cabe destacar que Yoel Blan-
chard Plata, es pre candidato 
a la Alcaldía del municipio 
de Maicao con un alto índice 
de popularidad en cuanto a 
la intención del voto. En ese 
sentido, busca contar con el 
respectivo aval por parte del 
Partido Conservador. De esta 
manera, iría al debate elec-
toral del 29 de octubre de 
2023, con altas posibilidades 
de ganar la Alcaldía de la ciu-
dad fronteriza de Maicao. 
¡Y no me digas más!

Luego de que se pudo realizar 
la audiencia pública de pruebas 
en su proceso de demanda de 
perdida de investidura ante la 
Jurisdicción Contenciosa Admi-
nistrativa de Colombia.
Y, al parecer, se pudo establecer 
que ninguna prueba en su con-
tra pudo evidenciarse para po-
der demostrar que Alfredo Delu-
que Zuleta hubiera incurrido en 
doble militancia política.
Lo que viene ahora es que el 
proceso sigue su curso hasta 
que la Sección Quinta del Con-
sejo de Estado dicte providencia 
de única instancia y se espera 
que sea favorable para el sena-
dor nacido en el Distrito de Rio-
hacha, Alfredo Deluque Zuleta.
¡Y no se me moleste "Compadri-
to", el de las tiras cómicas, por-
que las cosas hay que tomarlas 
por el lado amable!
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EL CONGRESITO

El Senador guajiro, Alfredo 
Deluque Zuleta, informó por sus 
redes sociales las siete propues-
tas que presentó para el Plan 
Nacional de Desarrollo 2022-
2026.

“La semana pasada radiqué 
un total de siete proposiciones 
al Plan Nacional de Desarrollo, 
la hoja de ruta que define los 
lineamientos de las políticas pú-
blicas formuladas por el Gobier-
no para los próximos 4 años. 
Entre las proposiciones que 
presenté en el Plan Nacional de 
Desarrollo incluí proyectos fun-
damentales y estratégicos para 
el departamento de La Guajira”, 
afirmó Alfredo Deluque Zuleta. 

La primera proposición es 
la obligación del Gobierno de 
apropiar los recursos necesarios 
para el cumplimento de la sen-
tencia T302.

La segunda proposición es 

“solicité modificar el anexo de 
proyectos estratégicos para La 
Guajira en el Plan Plurianual de 
Inversiones del PND, adicionan-
do la Construcción de la vía Uri-
bia-Nazareth. Una carretera que 
necesitamos con urgencia para 

conectar al departamento con 
el resto de Colombia”.

La tercera proposición es 
“con el fin fortalecer el desa-
rrollo tecnológico y digital en el 
país, presenté algunas propues-
tas para contribuir en el cierre 

de brechas sociales: resulta 
estratégico hacer uso de la in-
fraestructura eléctrica para pro-
veer internet y conectividad a 
todo el territorio nacional”.

La cuarta es “para conectar 
a Colombia, proponemos remi-
tirnos al procedimiento de im-
posición de servidumbre públi-
ca establecido en la Ley 56 del 
81 que por su claridad agilidad 
y éxito en el sector de energía 
eléctrica es ideal para lograr el 
despliegue de infraestructura 
de redes TICS”.

La quinta proposición es “se-
gún el Ministerio de Educación 
para el 2020 solo el 17 % de los 
estudiantes rurales tenía acce-
so a Internet y contaba con un 
PC. Para mejorar la asequibili-
dad de los hogares más vulne-
rables y facilitar la escolaridad 
y empleabilidad de los colom-
bianos, propuse eliminar el IVA 

a los computadores personales 
de escritorios o portátiles”.

La sexta proposición tiene 
que ver con “la remuneración 
que pagan los proveedores de 
redes o servicios de TICS al 
proveedor de infraestructura 
eléctrica para el despliegue de 
redes es muy costosa. Mi pro-
puesta va en línea con el pro-
pósito de reducir dichos costos 
para derribar esa barrera y am-
pliar la cobertura”.

Y la séptima proposición de 
Deluque Zuleta en el PND “es 
fundamental crear una política 
pública que promueva la ase-
quibilidad de computadores 
promoviendo campañas de des-
cuentos especiales a población 
vulnerable, programas de reto-
ma de equipos que promuevan 
economía circular y fortaleci-
miento del programa ‘Computa-
dores para Educar’”.

Siete propuestas presentó el Senador guajiro 
Alfredo Deluque Zuleta para el Plan Nacional de 
Desarrollo 2022-2026

“Incluí proyectos fundamentales y estratégicos para el departamento de La Guajira”: dijo el 
congresista

¿Qué rumbo tomaría
el Partido Centro
Democrático en La
Guajira. Con un
coordinador que ya no 
pita en política?

Por segunda vez
informamos: Jairo Aguilar 
Deluque, no está
inhabilitado

Fuego amigo Primero, en Bogotá. 
Luego, en el Distrito de 
Riohacha

Y sin embargo, le dicen "PITO" 
Choles.
Al parecer, fue ratificado como 
coordinador en el marco de una 
asamblea que dejó en el ambien-
te : unas de cal y otras de arena.
Teniendo en cuenta que el Par-
tido Centro Democrático en el 
departamento de La Guajira, en 
el pasado gobierno nacional de 
Iván Duque Márquez, rayó en 
la mediocridad. Claro, porque la 
mayoría de sus integrantes nun-
ca se preocuparon por trabajar 
por los intereses del Distrito de 
Riohacha y del departamento de 
La Guajira, sino por sus intereses 
políticos y personales.
Los resultados están a la vista. 
No se puede ocultar la luz del sol 
con las manos.
Y al pueblo en ningún momento 
se le puede fallar y mentir.
¡Y no me digas más!

Claro, para poder aspirar a una candidatura a 
la Gobernación del departamento de La Gua-
jira.
Primero.- En ningún momento en estos 12 
meses se ha desempeñado como gobernador 
encargado de La Guajira; 
Segundo.- Desde el momento en que hizo pú-
blica sus aspiraciones se llenó de todos los 
argumentos jurídicos que le indican que no 
tiene inhabilidad alguna para ser candidato a 
la Gobernación de La Guajira; 
Tercero.- En ningún momento su señor padre 
Jairo Aguilar Ocando, lo inhabilita a raíz de 
que solamente es un representante de los ex 
rectores ante el Consejo Superior de la Uni-
versidad de La Guajira. A este cuerpo cole-
giado le corresponde designar al rector de la 
Universidad de La Guajira, en este caso Carlos 
Arturo Robles Julio, a través del Artículo 65 
literal "E" de la Ley 30 de 1992, previas unas 
elecciones internas;
Cuarto. - En ningún momento Jairo Aguilar 
Ocando, es ordenador del gasto en la Univer-
sidad de La Guajira. Esa responsabilidad la 
tiene el rector Carlos Arturo Robles Julio;
Quinto. - Jairo Aguilar Ocando como miembro 
del Consejo Superior de la Universidad de La 
Guajira, no tiene el carácter de funcionario 
público
Ante lo anteriormente expuesto, en verdad, 
Jairo Aguilar Ocando como padre en ningún 
momento inhabilita a su hijo Jairo Aguilar 
Deluque, para que pueda ser candidato a la 
Gobernación de La Guajira.
¡Y... no me digas más!

Alfredo Deluque Zuleta, Senador del Partido de la U.

Tiene que ver con el gerente inter-
ventor de la Caja de Compensación 
Familiar de La Guajira, Comfaguajira, 
Juan José Gómez Vélez, quien viajó a 
la capital de la República con el fin de 
presentar un informe de sus 100 días 
de gestión administrativa, ante la Su-
perintendencia Nacional de Subsidio 
Familiar.
Una vez cumpla con esa misión regre-
sará al Distrito de Riohacha, para re-
unirse con representantes de algunas 
entidades y también con los represen-
tantes de los medios de comunicación 
que laboran en la capital del departa-
mento de La Guajira.
También tiene programado realizar el 
acto de rendición de cuentas de sus 
primeros 100 días de gestión adminis-
trativa, el próximo 22 de marzo a par-
tir de las ocho y treinta de la mañana.
El epicentro será en el Auditorio de 
Desarrollo Educativo de esta misma 
entidad vigilada por la Superintenden-
cia Nacional de Subsidio Familiar.
En la calle 15 número 13 - 05 
Como se recordará, Juan José Gómez 
Vélez, llegó a la gerencia de la Caja de 
Compensación Familiar de La Guajira, 
Comfaguajira, luego de que fue inter-
venida por la Superintendencia Nacio-
nal de Subsidio Familiar cuando era 
gerenciada  por Luis Eduardo Medina 
Romero.
¡Y no me digas más!

Todo parece indicar que el audio 
que circuló con mala intención 
acerca de una posible inhabili-
dad por parte de Jairo Aguilar 
fue armada y planificada con el 
fin de desinformar.
El fuego amigo cayó muy mal 
dentro del consenso de la U. Es 
inexplicable que la única mane-
ra de brillar es tratando de apa-
gar la luz del otro.
El jefe político de la U en el de-
partamento hará un llamado a 
la calma y sobre todo llamar al 
orden a quienes se aprovechan 
de la amistad con periodistas 
radiales para desinformar. La 
candidatura de Jairo Aguilar va 
y está más fuerte que nunca.
Jairito sigue sumando líderes y 
dirigentes en todo el departa-
mento. Eso parece ser que tiene 
a más de uno preocupado.
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La informalidad laboral y empresarial en el caribe
Luís Alonso Colmenares Rodríguez LcolmenaresR

#LaOpiniónDeColmenares

“Sólo se alcanza lo posible 
intentando lo imposible una y 
otra vez”, Max Weber.

Se cumplieron más de 40 
años del primero de una serie 
de foros costeños itinerantes y 
participativos con la autonomía, 
la integración y el desarrollo re-
gional como sus ejes. Frutos de 
ellos fueron el primero y único 
‘Plan regional de desarrollo de 
la región Caribe’ y del país ‘Un 
viaje hacia el futuro’ y la Ley 76 
de 1985 que le dio vida a las re-
giones de planificación más co-
nocidas como Corpes. Gracias 
a estos la región Caribe ganó 
en capacidad de interlocución 
frente al Gobierno central, la 
regionalización de las partidas 
del Presupuesto General de la 
Nación y que la participación de 
la región Caribe en este pasará 
del 8.3% al 23.2%, entre otros 
logros.

Luego la Constituyente de 
1991, gracias a los delegados 
a la misma de la región Caribe, 
Eduardo Verano, Orlando Fals 
Borda, Carlos Rodado, Eduardo 
Espinoza y Raimundo Emiliani, 
se logró, por fin, consagrar en la 
Constitución Política como prin-
cipio fundamental la autonomía 
territorial (artículos 1 y 287), en 
lugar de la fórmula dicotómica 
de la Constitución de 1886 de la 
“centralización política y la des-
centralización administrativa”, 
que le sirvió de coraza centena-
ria al agobiante centralismo.

También se hizo posible que 
las regiones se pudieran consti-

tuir como regiones administrati-
vas y de planificación (RAP) y a 
la postre como entidades terri-
toriales (artículos 306 y 307), 
lo que era impensable hasta 
entonces. Este primer paso, que 
se dio en las postrimerías del 
siglo XX, significó un cambio de 
paradigma para la gobernanza 
en Colombia y desbrozó el ca-
mino para un mayor empodera-
miento hacia el futuro por parte 
de las regiones.

La Ley 152 de 1994, en 
su artículo 51, al establecer la 
transición de las regiones de 
planificación a las regiones ad-
ministrativas y de planificación, 
dispuso que “mientras se cons-
tituyen las RAP, las funciones y 
atribuciones que le son asigna-
das en esta Ley, serán ejercidas 
por los actuales Corpes”. Con 
tal fin les extendió la vigencia 
de estos por dos años más, los 
cuales se ampliaron hasta el 1º 
de enero del 2000 mediante la 
Ley 290 de 1997, cumplido este 
plazo y al no prorrogarse desa-
parecieron los Corpes sin que 
se les hubiera dado vida a las 
RAP.

Ello debido a que después 
de 18 intentos frustráneos en 
el Congreso de la República no 
había sido posible aprobar la 
Ley Orgánica de Ordenamiento 
Territorial (Loot), requisito sine 

qua non para su creación, lo 
cual se convirtió en una talan-
quera.

Entre tanto, los centros de 
pensamiento de la región, entre 
ellos el Centro de Estudios Re-
gionales del Banco de la Repú-
blica, el Observatorio del Caribe 
y la Fundación para el Desarrollo 
del Caribe (Fundesarrollo) a tra-
vés de encuentros y coloquios 
académicos animaron el debate 
en torno a las estrategias para 
el desarrollo económico y social 
de la región, los cuales conclu-
yeron y confluyeron en un taller 
final que se realizó en el teatro 
Amira de la Rosa en Barranqui-
lla en agosto de 2007, con moti-
vo de los 10 años de la creación 
de los mismos.

De este ejercicio surgieron 
dos iniciativas de la mayor im-
portancia: la propuesta de crear 
un Fondo de Compensación Re-
gional, con miras a la canaliza-
ción de recursos del presupues-
to nacional con destinación al 
cierre de la brecha entre el cen-
tro y la región y el Compromiso 
Caribe, suscrito por los goberna-
dores, que identificó y priorizó 
los proyectos claves para sacar 
la región del letargo y el estan-
camiento de su desarrollo eco-
nómico y social.

Ante la reticencia del Gobier-
no Nacional en darle desarro-

llo al precepto constitucional, 
los gobernadores y los parla-
mentarios de la región Caribe, 
secundados por las organiza-
ciones sociales, liderados por 
el exconstituyente y a la sazón 
gobernador del Atlántico Eduar-
do Verano, apelaron al consti-
tuyente primario. Se le propuso 
al Consejo Nacional Electoral 
que se permitiera incluir en la 
elección del legislativo del 14 
de marzo de 2010 un tarjetón 
adicional al de los candidatos al 
Congreso de la República para 
consultarle a los ciudadanos so-
bre su apoyo a “la constitución 
de la Región Caribe como una 
entidad territorial de derecho 
público, con autonomía, para 
que promueva un desarrollo 
económico y social en nuestro 
territorio, dentro del Estado y la 
Constitución colombiana”.

Por unanimidad el Consejo 
Electoral autorizó el sufragio 
por el Voto Caribe y 2.5 millo-
nes de refrendaron la voluntad 
y la decisión del Caribe de enca-
minarse hacia su constitución 

como entidad territorial. Aunque 
para el magistrado del Consejo 
Nacional Electoral, Marco Emilio 
Hincapié el mismo no pasaba 
de ser un ejercicio pedagógico 
“sin consecuencias jurídicas ni 
vinculantes”, fue un hecho polí-
tico contundente que no se po-
día desconocer ni soslayar.

Uno de sus efectos fue for-
zar al presidente Santos para 
que se intentara, una vez más, 
el trámite de la Loot, esta vez 
con el apoyo del Gobierno. En 
efecto, se presentó el proyecto 
por parte de este, con tan mala 
suerte que lo aprobado (Ley 
1454 de 2011) fue sólo un salu-
do a la bandera, que llevó a afir-
mar a Eduardo Verano que con 
ella “prácticamente se burlaron 
del espíritu del Voto Caribe”.

Tuvimos que esperar has-
ta el año 2019 para que se 
expidiera la Ley 1962, que le 
dio vida a las RAP y de paso 
le allanó el camino, que había 
bloqueado la Ley anterior, para 
que, transcurridas las primeras 
dos décadas del siglo XXI, las 
regiones se pudieran constituir 
como entidades territoriales.

Increíble, pero cierto, hemos 
tenido que esperar 20 años, 
para que el Congreso de la Re-
pública expidiera un remedo 
de Loot y 28 años para que las 
regiones se pudieran constituir 
como RAP, en el entendido de 
que esta es la escala técnica 
para llegar  a nuestro destino 
que es la región como entidad 
territorial.

La informalidad laboral es 
un problema estructural en Co-
lombia que afecta a diferentes 
sectores de la economía, ade-
más de que tiene varias causas 
que van desde la formalización 
empresarial, pasando por la fal-
ta de empleo, falta de acceso a 
créditos, e inclusive la discrimi-
nación y falta de educación y ca-
pacitación. Pero claro, también 
hay que agregar a mucha gente 
víctimas del conflicto armado, el 
flujo migratorio, y el contraban-
do, entre otros aspectos.

También hay que decir las 
cosas por su nombre: muchas 
empresas prefieren mantenerse 
en la informalidad para no tener 
que pagar prestaciones sociales 
ni asumir las cargas tributarias.

Con ocasión del anuncio del 
Gobierno, en el sentido de que 
en próximos días presentará 
ante el Congreso el proyecto de 
reforma laboral, el cual busca 
apuntar hacia la formalización 
empresarial y de los trabajado-
res, es oportuno referirme a las 
estadísticas publicadas por el 
DANE sobre la informalidad la-
boral.

La entidad estableció que 
para enero de 2023 habían 
21,49 millones de trabajadores, 
de los cuales 9,03 millones eran 

formales y 12,46 millones infor-
males. Estos resultados quieren 
decir que casi 6 de cada 10 tra-
bajadores tienen trabajos que 
no les garantizan, por lo menos, 
sus aportes a la seguridad so-
cial. 

Para las estadísticas se con-
sidera trabajador informal el que 
labora sin acceso a salud, pen-
sión, salario, riesgos laborales, 
derecho a pensiones, cesantías, 
caja de compensación familiar y 
vacaciones. Y en el caso de las 
empresas informales son las 
que no están inscritas en el re-
gistro mercantil de la Cámara de 
Comercio.

La región Caribe mostró los 
más altos indicadores de in-
formalidad en las ciudades de 
Valledupar (68,3%), Riohacha 
(67,8%) y Sincelejo (65,9%), lo 
cual también tiene relación di-
recta con el nivel de desarrollo 
de dichas ciudades. 

¡Eso es mucha gente en las 
calles trabajando al rebusque! 

Resulta paradójico que las 
ciudades de Riohacha, Valledu-
par y Sincelejo estén asentadas 
en territorios que tienen todas 
las posibilidades para crear 
fuentes de empleo y promover 
su desarrollo en el comercio, la 
agricultura, la construcción y el 

turismo, entre otros aspectos, 
pero desgraciadamente les ha 
tocado tener los alcaldes más 
ineptos, con intereses persona-
les contrarios a los de resolverle 
los problemas de la gente. Lle-
gan a los gobiernos es a enrique-
cer sus patrimonios personales.

La gente tiene que verse 
obligada a trabajar en lo que 
encuentre para poder sobrevi-
vir en el comercio ambulante, la 
construcción, servicios domésti-
cos y mototaxismo, entre otras 
formas de trabajo con objeto y 
causa lícitos, pero sin ninguna 
vinculación legal porque esos 
gobiernos municipales no apo-
yan ni promueven iniciativas que 
permitan vincularse a la formali-
zación del trabajo, y por eso no 

tienen acceso a beneficios como 
la seguridad social, el seguro de 
salud y las prestaciones labora-
les.

Aunque también hay que de-
cirlo: la gente prefiere no traba-
jar de manera formal, es decir, 
no tener un contrato de traba-
jo, para acogerse a la oferta de 
subsidios del gobierno nacional.

La informalidad laboral en 
Riohacha, Valledupar y Sin-
celejo, se empieza a resolver 
construyendo políticas públicas 
que promuevan la creación de 
empleo formal, la capacitación 
y educación de los potenciales 
trabajadores, formalizando los 
negocios y promoviendo la pro-
tección social de los trabajado-
res informales. En esto hay que 

fomentar la co-
laboración en-
tre el sector pú-
blico y privado.

Y no es como 
algunos piensan que, 
para controlar la informalidad, 
hay que ejercer la autoridad 
para no permitir la ocupación 
del espacio público. Creo que 
están equivocados porque de 
nada sirve controlar el espacio 
de los vendedores ambulantes 
si es que no tienen otra forma 
para ganarse el pan con el su-
dor de su frente. De cualquier 
manera tienen que hacer algo 
para mantener sus familias.

Pero también se resuelve 
reflexionando con respecto a 
las elecciones, como las de oc-
tubre, y pensar en apoyar a per-
sonas con suficiente capacidad, 
comprometidas y honestas. Eli-
giendo personas que no vayan a 
llegar a los gobiernos a robar y 
hacer negocios personales con 
el apoyo de su entorno familiar. 
Que se construya una hoja de 
ruta para el desarrollo y que ten-
ga continuidad independiente 
del gobernante de turno.

Y como dijo el filósofo de La 
Junta: Se las dejo ahí... @LCol-
menaresR 

Por Amylkar D. Acosta 
Medina

El Voto Caribe
OPINIÓN

http://www.twitter.com/lcolmenaresr
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Los miembros de una fa-
milia guajira hacen su 
entrada a una de las 
grandes y modernas ciu-
dades del Caribe colom-

biano y entonces los sorprende 
el gigantesco cartel que sobre-
sale en medio de los edificios re-
pletos de personas y el bullicio 
de los automóviles y los buses 
de transporte urbano que van y 
vienen como las olas del mar en 
una llevando a las personas con 
sus angustias y sus prisas de un 
lugar a otro. 

Josema escruta el rostro co-
loreado por una mancha color 
oporto de su hermano Aristarco 
y éste le hace un gesto de resig-
nación similar a un “te lo dije”. 
Los dos huyen de sus persegui-
dores quienes los buscan para 
asesinarlos y cobrarles por una 
muerte de la cual son presuntos 
culpables.

El bus en el que se transpor-
tan sigue su marcha lenta pero 
continua y el cartel ha quedado 
atrás, pero el mensaje se ha gra-
bado en sus memorias y perma-
necerá allí por mucho tiempo:

“Matar un guajiro es hacer 
patria”

La anterior es una de las 
múltiples escenas del libro “Des-
venturas”, escrita por Arcesio 
Romero para narrar la vida de 
“Josema”, un muchacho nacido 
en el corregimiento de Oreganal, 
cercano a Barrancas.

Desde su más tierna edad 
transita por los vericuetos de la 
ansiedad, salta por encima de 
las vallas de las dificultades, se 
embarca en la montaña rusa de 
los instintos descontrolados y, 
gracias a su astucia, encuentra 
siempre una rendija por donde 
escapar a las consecuencias 
de su habitual conducta bipolar 
que o lleva a transitar con igual 
desenfado por los senderos ta-
pizados de flores del bien y por 
los agrietados laberintos del 
mal.

Desventuras aborda todos o 
mejor casi todos (para no exa-
gerar) los aspectos de la vida 
de cualquier aldea del Caribe 
colombiano en donde la región 
y hasta el mundo son dibujados 
como un barrio en donde sus 
personajes tienen una cercanía 
estrecha y gracias a ella se abri-

gan bajo el mismo manto de la 
amistad o se pelean como las 
comadres de la cuadra cuando 
uno de los muchachos patea el 
balón y hace añicos los vidrios 
de una ventana recién instala-
da. De esta manera por sus 576 
páginas desfilan las virtuosas 
costumbres pueblerinas, la figu-
ra semioculta del “concertado” 
muy similar a la del criado o la 
criada por medio de la cual una 
familia pobre le transfería un 
hijo o una hija a una familia rica 
para que ésta le brindara pro-
tección y educación a cambio 
de realizar labores domésticas. 
Nacen relaciones muy particula-
res entre la familia y el joven a 
quien consideran como una es-
pecie de hijo, pero de segunda 
categoría.

Otros aspectos  menciona-
dos son el camino verde (la tro-
cha por donde eran trasladados 
los migrantes ilegales colombia-
nos a Venezuela), la bonanza 
marimbera de los pueblos y ve-
redas de La Guajira, la bonanza 
comercial de Maicao, todos los 
trabajos derivados del tráfico 
de viajeros a través de los en-
marañados caminos de la fron-
tera ( reclutadores, trocheros, 
conductores, uniformados de la 
Guardia), las riñas de billares y 
cantinas, la trashumancia, la 
esclavitud sexual disfrazada, el 
chisme, el bochinche, la religio-
sidad extrema, la brujería…

Todo se inició un dos en 
Oreganal, ese pueblo circunda-
do por el aroma de café recién 
bajado del fogón de leña, un 2 
de febrero de 1953, día de la 
virgen de la Candelaria, cuando 
nació un niño en el hogar de Aa-
rón y Dolores.   Al momento de 
llevarlo a la iglesia para ser bau-
tizado el cura se negó a aceptar 
que su nombre fuera Candela-
rio, como sus padres deseaban, 
en respeto al santoral católico 
y se mantuvo intransigente en 
su negativa por una razón tan 
fuerte como dolorosa: el niño no 

había nacido en un matrimonio 
legalmente constituido ante la 
iglesia, en otras palabras, era 
un hijo bastardo y eso le negaba 
el derecho a llevar el nombre de 
una santa así fuera en la versión 
masculinizada de Candelario.  

Al fin la familia se decide por 
el nombre de José María y la 
costumbre comarcal de apoco-
parlo todo hace el resto: el nue-
vo ciudadano será José María 
sólo para efectos legales, pero 
en el vecindario y la familia será 
conocido con el mote de “Jose-
ma”, producto de la contracción 
de sus dos nombres.

A lo largo de la vida el au-
tor enfrenta a Josema con tres 
situaciones bien definidas, las 
cuales describimos a continua-
ción:

1. El protagonista cami-
nará pegado a la delgada e in-
visible línea de separación que 
existe entre las regiones res-
plandecientes del bien y los os-
curos parajes del mal.  En algu-
nas ocasiones prestará servicios 
generosos al prójimo y en otras 
se verá involucrados en turbios 
negocios y acontecimientos.

2. Tendrá sus golpes de 
suerte y disfrutará de días tran-
quilos y aún de increíbles golpes 
de suerte pero, enseguida se 
verá enfrentado a la tristeza, a 
la desgracia…en fin a las des-
venturas, de las cuales se so-
brepondrá para vivir una nueva 
primavera la cual será seguida 
por un infortunio aún más terri-
ble que los anteriores y así suce-
sivamente.

3. Los números primos 
hacen presencia a lo largo de 
toda la obra y saltan de donde 
menos se les espera embar-
cados en un sueño revelador o 
pegados al empaque de algún 
episodio inesperado o en la ex-
traña sucesión de cada uno de 
los capítulos.

4. “Desventuras” es un 
libro voluminoso en páginas y 
también en escenas bien perfi-
ladas para que el lector penetre 
por la puerta de sus laberintos 
y no pueda salir de ellos ni si-
quiera cuando termine de leer 
la última de sus páginas. Es, en 
resumen, un libro de literatura 
adictiva pasa saborear y recor-
dar.

Por Alejandro Rutto 
Martínez

Desventuras, un libro para saborear y recordar
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ACTUALIDAD

Universidad de La Guajira fortalece procesos de 
internacionalización

Otro bloqueo en La Guajira: esta vez por transporte 
escolar en Caicemapa y en zonas aledañas

Tras encuentro con estudiantes universitarios de la Universidad Purdue de los Estados Unidos

Transportistas y conductores estuvieron más de diez horas esperando que la situación se pu-
diera solucionar

La Universidad de La 
Guajira fortaleció sus 
procesos de interna-
cionalización gracias 
al trabajo articulado 
entre estudiantes de 

ingeniería de la Alma Mater y 
estudiantes de la Universidad 
Purdue de los Estados Unidos, 
que busca plantear soluciones 
efectivas a las problemáticas 
que afectan a las comunidades 

vulnerables de la región.
Se informó que para el 

claustro educativo superior del 
departamento es importante 
destacar que mediante estos 
acercamientos, se han aborda-
do temas relevantes como el 
acceso al agua potable, la edu-
cación y la tecnología.

La Universidad de La Guajira 
informó que estos procesos de 
internacionalización son impor-

tantes para que siga creciendo 
el Alma Mater.

“Este tipo de lazos interins-
titucionales son fundamentales 
no solo para el crecimiento y 
desarrollo de la academia, sino 
también para la comunidad al 
permitirle a Uniguajira buscar 
soluciones innovadoras a los re-
tos que se presen-tan en el en-
torno”, informó Uniguajira.

Según Wikipedia, la Univer-

sidad Purdue, nombrada así en 
memoria de John Purdue, su 
primer benefactor, tiene su cam-
pus principal en West Lafayette, 
Indiana. Ofrece 200 titulacio-
nes de grado y 70 maestrías y 
doctorados. Es conocida mun-
dialmente como una institución 

líder en investigación.
De dicha universidad nortea-

mericana, han salido egresados 
personalidades como Neil Ar-
mstrong, Eugene Ceman, Drew 
Brees, Ted Allen, por mencionar 
algunos.

La distinguida dama y co-
merciante guajira, Hiadees 
Dekom, despidió a su nieta, 
Alejandra Nicole Palacio Rojas, 
quien viajó hace unos días a 
Estados Unidos, país donde 
se radicará para culminar sus 
estudios de bachillerato para 
luego radicarse en Madrid, 
España y adelantar su carrera 

universitaria. 
Alejandra es hija del em-

presario guajiro John Palacio 
Dekom, gerente de la empresa 
Sanipublic SAS, quien también 
despidió a su primogénita, de-
seándole éxitos en esta nueva 
etapa de su vida y reiterándole 
su apoyo y amor incondicional.

Por más de 10 horas estuvo 
paralizado el sur de La Guajira 
por una protesta a la altura del 
sector de Caicemapa, entre Dis-
tracción y Fonseca.

La manifestación fue reali-
zada por miembros de la etnia 
wayuu y wiwa, quienes exigían 
el servicio de transporte escolar 
para los estudiantes indígenas 
de esta zona del sur de La Gua-
jira.

El bloqueo generó descon-
tento en los conductores que 
se movilizaban de Riohacha a 
Valledupar y viceversa, pues es-
tán cansados de los reiterativos 
bloqueos en las vías del depar-
tamento de La Guajira.

La manifestación fue atendi-
da por personal de la Seccional 
de Tránsito y Transportes de La 
Guajira y posteriormente por las 
autoridades del departamento 
de La Guajira, en cabeza del Se-
cretario de Gobierno del depar-
tamento, Alberto Mario Cuan.

“Denotamos diferencias en-
tre Gobernación de La Guajira 
y el Ministerio de Transporte. Se 
evidencia una rivalidad política 
y los alcaldes se están aprove-
chando de esta situación. Como 
el gobierno no conoce las co-
munidades, no les interesa”, se 
informó en el acta en referencia 
a la protesta de los indígenas 
wayuu y wiwa.

Tras la llegada de los fun-
cionarios del gobierno departa-
mental, estos informaron que se 
deben agotar los recursos del 
diálogo y no tomarse las vías de 
hecho.

Por eso, se informó y quedó 
plasmado en un acta, que el 
gobierno departamental espera 
poder definir todas las situacio-
nes en relación al transporte 
escolar en Caicemapa, en otras 
comunidades aledañas y ade-
más en la que involucra a la co-
munidad wiwa.

Se dio como plazo el día vier-
nes para poder darle solución 
al transporte escolar en la co-
munidad wiwa y en las demás 

comunidades y en Caicemapa 
se pretende realizar un consejo 
comunitario con todas las auto-
ridades del departamento, alcal-

día de Distracción, autoridades 
tradicionales, Policía Nacional, 
entre otras vinculadas a estos 
procesos.

¡Buen viento y buena mar 
Alejandra Palacio!Uniguajira sigue trabajando en el fortalecimiento de sus procesos internacionales mediante encuentros con otras uni-

versidades.
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El Alcalde del Distrito de 
Riohacha, José Ramiro 
Bermúdez Cotes y todo 
su gabinete administra-

ti-vo estuvieron presentes en 
una mesa de trabajo con miem-
bros de las familias de la comu-
nidad indígena desalojada del 
‘Wayuukazo’, haciéndoles llegar 
la oferta institucional que brinda 
la ad-ministración desde cada 
sectorial.

Durante la visita, liderada por 
el Alcalde Distrital José Ramiro 
Bermúdez Cotes, en compañía 
de la directora de la Unidad de 
Gestión del Riesgo Shirly Igua-
rán, hicieron entrega de merca-
dos con implementos para uso 
personal, toldos, donación de 
baldes purificadores de agua. 

Se informó que estuvo como 
garante de esta donación, el 
Personero de Riohacha, Yeison 
Delu-que Guerra.

Asimismo, la administración 
y sus funcionarios se comprome-
tieron con brindarle atención a la 
comunidad a través de brigadas 

de salud, kits para evitar casos 
de dengue, rondas de seguridad 
por parte de Policía Nacional y 
Ejército Nacional, prestar apoyo 
en salud para mujeres embara-
za-das, bonos económicos a los 
censados por el desalojo, aten-
ción para adultos mayores, ase-

gura-miento para las personas 
que no se encuentran afiliados 
al sistema de salud, suministro 
de agua, entre otros.

Cabe señalar, que la semana 
anterior, el Alcalde José Ramiro 
Bermúdez le hizo llegar a esta 
comunidad ayudas humanita-

rias con las que se había com-
prometido previamente y fueron 
entre-gadas por el cuerpo de 
Bomberos Colombia, la Directo-
ra de la UNGRD, el Secretario de 
Gobierno y el Director de Segu-
ridad y Convivencia Ciudadana.

En tres oportunidades, el Al-
calde de Riohacha y miembros 
de su gabinete se han dirigido 
hacia donde está asentada la 
comunidad, en aras de escuchar 
sus inquietudes y problemáti-
cas, a partir de lo cual, desde 
la institucionalidad se les viene 
brindando el apoyo requerido. 

Del mismo modo y aunque 
no es competencia directa de 
la Alcaldía Distrital, se está tra-
bajando para reubicar a estas 
familias.

La ministra de Ambiente, Susa-
na Muhamad y el director de Par-
ques Nacionales de Colombia, 
Luis Olmedo, realizaron el anun-
cio de la ampliación del área de 
protección del Parque Nacional 
Natu-ral Sierra Nevada de Santa 
Marta, que contará con un total 
de 572.000 hectáreas.

Esto cubrirá los municipios 

de Ciénaga, Fundación, Santa 
Marta en Magdalena; Valledu-
par, Pue-blo Nuevo, en Cesar; y 
Dibulla, en La Guajira.

“Hoy anunciamos un hito his-
tórico del ‘Gobierno Del Cambio’ 
para la adaptación de nuestro 
territorio a los efectos del cam-
bio climático, la protección de 
la naturaleza y de los pueblos 

indígenas. Se amplía el área de 
protección del Parque Nacional 
Natural Sierra Nevada de Santa 
Marta. Al alcanzar 573.312,6 
hectáreas, un mensaje de con-
servación que el país envía en 
pro de salvaguardar nuestra 
riqueza natural y cultural. Esta 
área protegida que se amplía 
tiene incidencia en los depar-
tamentos de Magdalena, Cesar 
y La Guajira.”, informó Susana 
Muhamad desde la ciudad de 
Valledupar.

Se informó además que 
con esta ampliación se aporta 
a las metas planteadas en la 
Conferencia de las partes en el 
Convenio sobre la Diversidad 
Biológica, desarrollada en Mon-
treal - Canadá, en diciembre de 
2022. 

“Aportamos al cuidado y la 
preservación de la biodiversidad 

y la adaptación al cambio climá-
tico. En el Ministerio de Medio 
Ambiente tenemos la función le-
gal de crear y ampliar las áreas 
protegidas nacionales que ha-

cen parte del Sistema Nacional 
de Áreas Protegidas, y dentro 
de este, el Sistema de Parques 
Nacionales Naturales de Colom-
bia”, reveló MinAmbiente.

El Secretario de Gobierno 
del departamento de La Guaji-
ra, Alberto Mario Cuan, indicó 
que fue vital la presencia de las 
autoridades del departamento 
para poder recuperar el tramo 
vial que comunica de Distrac-
ción con Fonseca, a la altura de 
Caicemapa.

“Por directriz de la goberna-
dora nos desplazamos al muni-
cipio de Distracción, el secreta-
rio de gobierno y la secretaria 
de asuntos indígenas para aten-
der la situación de bloqueo por 
miembros de las comunidades 
indígenas del resguardo Caice-
mapa y representantes del pue-

blo Wiwa. Primeramente, se sos-
tuvo una reunión con el alcalde 
y funcionarios del municipio con 
quienes nos desplazamos al 
punto del bloqueo y se entabló 
el diálogo con algunas autorida-
des tradicionales representan-
tes de estas comunidades”, dijo 
Alberto Mario Cuan, Secretario 
de Gobierno del departamento. 

De igual manera, dijo el fun-
cionario que “las razones que 
tenían para este bloqueo se de-
bían a la demora por parte del 
ministerio de transporte en emi-
tir la resolución 3018 la cual les 
garantiza el transporte escolar 
con enfoque diferencial, dicha 

resolución pudo ser emitida en 
momentos del bloqueo por el 
gobierno debido a la gestión de 
la Gobernadora”.

Asimismo, dijo el encargado 
de la cartera de Gobierno que 
“otro punto del bloqueo se de-
bía a la solicitud que hicieron 
estas autoridades que se les 
brindara acompañamiento por 
parte de los entes territoriales y 
entidades como la Defensoría y 
Procuraduría para blindar el pro-
ceso de es-cogencia de las rutas 
escolares por parte de las auto-
ridades. Dicha actividad quedó 
para el día jueves en cada una 
de las comunidades”.

Alcaldía de Riohacha afirma que están trabajando para 
reubicar a familias desalojadas en ‘Wayuukazo’

Amplían área de protección del Parque Nacional Natural 
Sierra Nevada de Santa Marta: Dibulla fue incluido

Autoridades del departamento atendieron a manifestantes 
en Caicemapa

Entregaron mercados

Anunció el Ministerio de Ambiente

En cabeza de Alberto Mario Cuan, Secretario de Gobierno del departamento

ACTUALIDAD

Susana Muhamad, Ministra de Ambiente.
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Uniguajira y Uniantioquia: pioneras en 
el país en la producción de hidrógeno 

verde

 través de un proyecto 
piloto, la Universidad de 
La Guajira y la 
Universidad de 

Antioquia se convirtieron en las 
primeras instituciones de 
educación superior del país en 
producir hidrógeno verde. El 
estudio se desarrolla en el marco 
del ecosistema científico 
Sostenibilidad Energética para 
Colombia (SÉNECA), que 
pretende aportar de forma 
determinante en la transición 
energética nacional y crear 
productos amigables con el 
medioambiente como los 
combustibles sintéticos. 

Para el docente y director del 
grupo de investigación  Destacar 
de Uniguajira, Marlon Bastidas 
Barranco, este proyecto reviste 
de gran importancia para la 
región porque permite 
aprovechar las ventajas 
comparativas de La Guajira en 
cuanto a radiación solar y la 
velocidad del viento. “El 
comercio del hidrógeno es el 
futuro del mundo, por eso le 
apostamos a su producción desde 
la tipología verde dadas las 
potencialidades que tiene el 
departamento, una 
característica que posibilitó que 
nuestra Alma Mater fuera sede 
del proyecto”, agregó el 
investigador. 

Por su parte, Andrés Amell 
Arrieta, director del grupo de 
investigación Ciencia y 
Tecnología del Gas y Uso 
Racional de la Energía de la 
Universidad de Antioquia, 
aseguró que “la tecnología 
Power to Gas, es una de las 
principales estrategias en la 
transición energética, que 
consiste en aprovechar energía 
renovable como la eólica y solar 
para producir electricidad. En el 
caso de Colombia, se plantea la 
posibilidad de que pueda ser 
apropiada, desarrollada y se 
exalten las ventajas 
comparativas en regiones como 
La Guajira que dispone de estos 
recursos”. 

También advitió el investigador 
que el proceso de electrólisis 
requiere de más o menos 10 a 15 
kilogramos de agua por cada 
kilogramo de hidrógeno verde 
producido, lo que representa un 
problema en regiones donde 
escasea el recuso hídrico, como 
La Guajira. Para ello, sugiere 
que la opción tecnológica es 
obtener el agua a partir de la 
desalinización del agua de mar y 
prever diseños de plantas 
desalinizadoras que no 
solamente satisfagan a las 
investigaciones, sino que el 
excedente sea utilizado para las 
comunidades y su sostenibilidad 
ambiental.

Conviene precisar que a la fecha 
se han invertido alrededor de 30 
mil dólares en este sistema, que 
le apunta a tres líneas de 
trabajo, una en combustión de 
hidrógeno directo, otra en el 
análisis del Blend que son 
mezclas de gas natural con 
hidrógeno para mejorar el poder 
calorífico del gas y la otra, 
convertirlo en metano para 
almacenarlo de manera segura.

El rector de la Universidad de 
La Guajira, Carlos Arturo 

A

Primera molécula de hidrógeno verde creada en Uniguajira. 

Investigador en la prueba del sistema Power to Gas. 

Robles Julio,  indicó que “es 
satisfactorio ser una de las 
universidades pioneras en la 
producción de hidrógeno verde, 
porque significa estar a la 
vanguardia de la transición 
energética y poder desde la 
ciencia generar impacto hacia 
las comunidades a través de la 
apropiación social del 
conocimiento”.

Asimismo, John Jairo Dita 

Granados, estudiante de 
doctorado en la Universidad de 
Antioquia explicó que el 
hidrógeno se considera verde o 
renovable porque básicamente 
la generación tiene dos 
entradas: agua y energía 
renovable, estas dos 
consideradas de cero carbones, 
lo que hacen que el producto 
final para la obtención del 
hidrógeno no provenga de una 
fuente de alto carbón.
  

La producción de la primera 
molécula de hidrógeno en la 
Universidad de La Guajira, 
contó con la presencia de 
estudiantes de pregrados, 
maestrías y doctorados; 
docentes, directivos e 
investigadores de amabas 
instituciones y los directores de 
los grupos de investigación 
Destacar y Ciencia y Tecnología 
del Gas y Uso Racional de la 
Energía. 

ACTUALIDAD
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La Fundación Guajira Aven-
tura que realiza labores de 
rescate y prevención en la 

zona turística de Riohacha infor-
mó que ya se presentó un caso 
de una persona lesionada tras 
el contacto con una Fragata Por-
tuguesa.

Por ello, el encargado de 
Guajira Aventura, Boris Pinzón, 
entregó recomendaciones a los 
turistas nacionales e internacio-
nales que por estos días visitan 
las playas de Riohacha.

“Es una especie considera-
da como una de las más raras 
y peligrosas del mundo, no se 
considera ni medusa ni ani-mal 
y al estar en contacto con el ser 
humano le genera reacciones 
alérgicas tipo quemaduras, que 
pueden provocar lesiones en la 
piel, neurológicas y cardiacas 
graves. Esta especie es conoci-
da en nuestra región como pas-
telito, por su apariencia física a 
una empanada. Pese a que se 
conoce con tentáculos de has-
ta 20 metros a nivel mundial, 

las que se han reportado hasta 
ahora en nuestra región nunca 
han superado el 1,5 metros”, 
afirmó Guajira Aventura.

De igual manera se conoció 
que la Fragata Portuguesa no 
es nueva para nuestra región, 
siempre visita para los me-ses 
de marzo, abril y principios de 
mayo.

“Las manifestaciones cuan-
do se ha producido la picadura 
de esta es enrojecimiento de la 
piel, fuerte dolor, ardor y sen-
sación de dificultad al respirar. 
Pese a que se tiene tantos mitos 
por su picada y su visita tempo-
ral, en nuestra playa aún no se 
conoce el primer caso por muer-
te de picadura de la fragata 

portuguesa. En las playas de La 
Guajira es arrastrada por el nor-
deste o brisa que sopla en esta 
zona, por eso es que algunas ve-
ces la encontramos en las pla-
yas y en orillas. Aún después de 
muerta no deberíamos tocarla, 
ni la arena donde se encuentra, 
ésta todavía conserva toxinas, lo 
recomendable es hacer un hoyo 

profundo y enterrarlas junto con 
la arena”, informaron.

Asimismo, a diferencia de la 
medusa o aguamala tipo cam-
pana esta última se camufla en 
el mar, sobre todo cuando esta 
turbio mientras que la fragata 
portuguesa es fácil de divisar ya 
que se encuentra sobresaliendo 
de la superficie del mar.

De igual manera y de acuer-
do a los pescadores de la etnia 
wayuu, afirman que cuando 
aparece es porque se aveci-na 
el invierno. Su principal depre-
dador son las tortugas marinas. 
Las frecuentes picaduras por la 
fragata portuguesa han sido por 
tocarlas desconociendo los al-
cances de peligro.

“Después de la picadura de 
la fragata portuguesa, la reco-
mendación es retirar los tentá-
culos con un objeto plano como 
cuchillo o tarjeta plástica, lavar 
con agua salada o solución sali-
na, pero no aplicar agua dulce”, 
confirmó Guajira Aventura por 
medio de Boris Pinzón.

El diputado de La Gua-
jira, Miguel Felipe 
Aragón González, se 
pronunció sobre el 
atentado que recibió 

cuando se encontraba en su vi-
vienda en el municipio fronterizo 
de Maicao.

El honorable pide a las auto-
ridades que esclarezcan lo ocu-
rrido y determinar los móviles.

“Mi familia y yo fuimos víc-
timas de un atentado, del que 
afortunadamente, y gracias 
a Dios, sólo resultaron daños 
materiales, sin embargo, la zo-
zobra del riesgo sigue latente. 
He puesto en conocimiento de 

las autoridades compe-tentes 
este suceso, y confío en que las 
investigaciones arrojen resulta-
dos claros al respecto”, afirmó 
Aragón González.

De igual manera, el diputado 
rechazó las acusaciones en don-
de se indica que este atentado 
sería planeado tenien-do en 
cuenta que puede tener aspira-
ciones políticas a futuro.

“Innumerables veces he con-
denado la violencia en cualquie-
ra de sus expresiones, ahora 
con más fuerzas seguiré recha-
zando cada acto que ponga en 
riesgo la vida y la integridad de 
cualquier persona. Condeno in-

cluso a las voces canallas que 
se han atrevido a afirmar que 
el suceso de hoy corresponde 
a una estrategia política pre-
meditada. Es inaudito, atrevido 
e irrespetuoso siquiera insinuar 
que pondría en riesgo la vida de 
los miembros de mi familia que 
se encontraban conmigo, en el 
momento en que disparos ingre-
saron al lugar en el que estába-
mos juntos. Quien me conoce y 
sabe de mi procedencia saben 
que mi hija, mi esposa y mis 
hermanos están por encima de 
cualquier cosa”, reveló el miem-
bro de la actual duma departa-
mental.

Finalmente indicó Aragón 
González que “crecí en el seno 
de una familia y una cultura que 
cree y le apuesta al diálo-go y al 
respeto como pilares de la vida, 
por lo tanto, jamás seré toleran-
te con hechos como el de hoy, 
que desafortunadamente se re-
piten con frecuencia. Agradezco 
a todas las personas que han 
manifestado su preocupación 
y nos han expresado su soli-
daridad, en un momento como 
este resulta reconfortante sentir 
tanto respaldo. Seguiremos de 
cerca el curso de las investiga-
ciones y esperamos que se dé 
con los responsables”.

Guajira Aventura entregó recomendaciones a la población 
riohachera tras aparición de la Fragata Portuguesa

“Confío en que las investigaciones arrojen resultados 
claros al respecto”: diputado Miguel Felipe Aragón

En las playas de Riohacha

Luego del atentado que sufrió cuando estaba en su residencia en Maicao

Miguel Felipe Aragón González, ac-
tual diputado de La Guajira.

La carabela portuguesa, también conocida como fragata portuguesa, barquito portugués, agua mala, aguaviva, botella 
azul o falsa medusa, es una especie colonial monotípica de hidrozoo sifonóforo de la familia Physaliidae.

Tras visitar la Represa del 
Embalse Multipropósito del río 
Ranchería en La Guajira, la Con-
traloría General de la República 
evidenció demoras en las fases 
2 y 3 del proyecto. 

Por ello, el ente de control 
fiscal, informó que se iniciará 
mesa de trabajo con las entida-
des responsables para que esta 
obra se termine cuanto antes.

Así lo informó Alexandra Ro-
dríguez, Contralora Delegada 

para la Participación Ciudadana.
“La Contraloría acaba de 

realizar una visita a las instala-
ciones del proyecto, encontran-
do que efectivamente el proceso 
se encuentra operando en la pri-
mera fase, es decir, el suminis-
tro de agua para tres municipios 
y también el control del caudal 
del río”, dijo Alexandra Rodrí-
guez.

De igual manera informó la 
Contralora Delegada que “aho-

ra la Contraloría luego de esta 
visita se encontró con un pro-
yecto que no ha sido terminado. 
Hace falta la fase dos y la fase 
tres ¿Qué vamos hacer desde la 
Contraloría? Por instrucción del 
Contralor iniciamos un proceso 
auditor desde la Delegada Agro-
pecuaria y desde la Contraloría 
Delegada para la Participación 
Ciudadana iniciaremos mesas 
de trabajo con las entidades del 
orden nacional y los actores que 

intervienen en este proyecto”.
Asimismo, Alexandra Rodrí-

guez espera que con estas me-
sas de trabajo se pueda avanzar 
con los proyectos en la Represa 
del Embalse Multipropósito del 
Río Ranchería en La Guajira.

“Necesitamos que este pro-
yecto le sea entregado a este 
departamento al 100% y que 
cumpla con el objeto contrac-
tual”, finalizó la funcionaria de 
la CGR.

Contraloría General de la República evidenció demoras 
en las fases 2 y 3 del proyecto de la Represa del Embalse 
Multipropósito del río Ranchería

“Necesitamos que este proyecto le sea entregado a este departamento al 100% y que cumpla 
con el objeto contractual”: Contralora Delegada, Alexandra Rodríguez

Alexandra Rodríguez, Contralora De-
legada para la Participación Ciuda-
dana.
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La empresa de energía Air-e 
lanzó de manera oficial el reto 
de innova-ción abierta ‘ENNOVA 
S-COOL: más energía conscien-
te’ para identificar propuestas 
sobre cómo reducir el consumo 
del servicio y concientizar a ni-
ños y jóvenes del uso responsa-
ble de la energía (URE) en las 
instituciones oficiales y privadas 
en los departamentos de Atlánti-
co, Magdalena y La Guajira.

A través de un evento virtual, 
el gerente de Valor Social de la 

empre-sa, Víctor De Luque e ins-
tituciones aliadas participaron 
en el lanzamiento de este con-
curso.

“Desde las aulas de clases 
queremos promover el desarro-
llo integral de los jóvenes que 
son el futuro de nuestra región 
y del país. Extendemos la invita-
ción a los colegios a que parti-
cipen en esta cuarta versión de 
Ennova con soluciones innova-
doras acerca del tema”, comen-
tó De Luque.

La primera fase del reto con-
siste en una convocatoria virtual 
entre el 13 de marzo y el 16 de 
abril del 2023. El segundo paso 
será el envío de las propuestas 
y luego la fase de aplicación 
de las ideas postuladas para la 
reducción del consumo en su 
colegio. En paralelo, de manera 
pre-sencial Air-e dictará talleres 
sobre uso responsable de la 
energía.

Por último, será la evaluación 
y votación en la cual se escoge-

rán a las 15 mejores propuestas 
que pasarán a la feria de inno-
vación y posterior premiación de 
los ganadores.

Las dos mejores ideas serán 
reconocidas con un incentivo de 
$15.000.000 y $10.000.000, 
respectivamente. Adicional, se 
nombrará un tercer puesto con 
$3.000.000.

Hasta el próximo 16 de abril 
el colegio que desee participar 
en este reto de innovación abier-

ta puede registrarse y postular-
se en el link habilitado https://
www.air-e.com/nuestra-empre-
sa/sostenibilidad/ennova/

 En 2022 participaron 60 
instituciones educativas en el 
departamento del La Guajira. 
Con este programa la compa-
ñía desarrolló en promedio 300 
talleres sobre uso seguro y res-
ponsable del servicio para más 
de 10 mil estudiantes desde 
preescolar hasta bachillerato.

El concurso de innovación abierta busca fomentar el uso responsable de la energía en las instituciones edu-
cativas de los departamentos Atlántico, Magdalena y La Guajira.

ACTUALIDAD

Air-e lanzó de manera oficial el reto de innovación abierta ‘ENNOVA S-COOL: 
más energía consciente’

El Sena de La Guajira infor-
mó que un total 16 aprendices 
del Centro Industrial y de Ener-
gías Alternativas recibieron cer-

tificación de Festo, sello interna-
cional de alta calidad. 

Se estableció que este gran 
logro lo obtuvieron tras haber 

culminado con éxito su forma-
ción en Neumática y Electroneu-
mática.

Por ello, la entidad pública 

resaltó este importante logro 
conseguid por los 16 aprendi-
ces. 

“Los aprendices certificados 

están vinculados a programas 
afines a mecánica, electromecá-
nica industrial, electromecánica 
y equipo pesado, y electrónica e 
instrumental industrial”, dijo el 
Sena de La Guajira.

De igual manera, informó la 
institución que seguirán fomen-
tando este tipo de acciones para 
la capacitación de aprendices.

“Con esta iniciativa de alto 
impacto se busca fomentar el 
desarrollo de competencias en 
Ciencia, Tecnología e Innova-
ción y generar mayor diversifi-
cación y competitividad en la 
formación de aprendices. Felici-
dades”, informó Servicio Nacio-
nal de Aprendizaje en el depar-
tamento.

Un total de 16 aprendices del Sena de La Guajira 
recibieron certificación de Festo

Por culminar con éxito su formación en Neumática y Electroneumática

Con nuevo ciclo de ‘ENNOVA S-COOL Air-e' le apuesta al 
ahorro de energía

https://www.air-e.com/nuestra-empresa/sostenibilidad/ennova/
https://www.air-e.com/nuestra-empresa/sostenibilidad/ennova/
https://www.air-e.com/nuestra-empresa/sostenibilidad/ennova/
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Nuestros botones 

interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

La Fundación Festival de la 
Leyenda Vallenata entrega la 
programación oficial que se de-
sarrollará antes y durante el 56º 
Festival de la Leyenda Vallena-
ta en homenaje a Luis Enrique 
Martínez, ‘El Pollo Vallenato’, 
teniendo en el primer puesto a 
acordeoneros, acordeoneras, 
compositores, verseadores, ca-
jeros, guacharaqueros e inte-
grantes de los grupos de Pilone-
ras.

Las actividades se inician el 
viernes 21 de abril a partir de 
las 8:30 de la mañana con el 
Cuadragésimo Foro Nacional so-
bre Folclor Vallenato a realizarse 
en la Universidad Popular del 
Cesar, auditorio Miguel Vicente 
Arroyo, sede Hurtado.

De igual manera, después a 
las 5:00 de la tarde se llevará 
a cabo el Conversatorio Vida y 
Obra de Luis Enrique Martínez, 
‘El Pollo Vallenato’ en la Plaza 
Alfonso López.

Para el sábado 22 de abril 
desde las 3:00 de la tarde se 
tiene previsto el Desfile de Jeep 
Willys Parranderos, que parte 
del Parque de la Leyenda Valle-
nata ‘Consuelo Araujonoguera’, 
haciendo un recorrido por diver-
sas calles de Valledupar.

El domingo 23 de abril des-
de las 8:30 de la mañana se 
desarrollará el concurso de Pin-
tura Infantil, ‘Los niños pintan el 
Festival Vallenato’, en el Centro 
Comercial Mayales Plaza.

Ese mismo día a partir de 
las 4:00 de la tarde se llevará a 
cabo el Desfile de Piloneras In-
fantil y Juvenil, que se inicia en 
la Glorieta Los Músicos y conclu-
ye en el Colegio Nacional Lope-
rena.

Comienzan a sonar los 
acordeones

Los concursos en las categorías 
de Acordeón Infantil, Acordeone-
ra Menor y Acordeón Juvenil, se 
inician el martes 25 de abril en 
el Centro Recreacional La Pedre-

gosa a partir de las 8:00 de la 
mañana; al igual que el concur-
so de Acordeón Aficionado en el 
Parque de los Algarrobillos. 

Los demás concursos se 
inician el 26 y 27 de abril. En 
la programación está fijada la 
fecha, hora y lugar de las com-
petencias.

La gran novedad del 56° 
Festival de la Leyenda Vallena-
ta consiste en que las finales 
de los concursos de Acordeón 
Infantil y Acordeonera Menor se 
realizarán en el Centro Recrea-

cional La Pedregosa y Acordeón 
Juvenil y Piqueria Infantil en el 
Centro Comercial Unicentro.

Inauguración
La ceremonia inaugural del 56° 
Festival de la Leyenda Vallenata 
en homenaje al juglar Luis En-
rique Martínez, está prevista el 
27 de abril a las 6:00 de la tarde 
en la Plaza Alfonso López. 

Dos horas antes se iniciará 
el Desfile de Piloneras Mayores 
que partirá de la glorieta de Los 
Músicos y concluirá en el Hotel 

Sicarare. Los grupos al terminar 
su presentación se dirigirán a la 
plaza Alfonso López.

Espectáculos musicales
Este año con mucha antelación 
se ha presentado la parrilla de 
artistas cuyos espectáculos se 
llevarán a cabo los días 28, 29 y 
30 de abril, en el escenario más 
adecuado y cómodo de Valle-
dupar, el Parque de la Leyenda 
Vallenata ‘Consuelo Araujono-
guera’.

Viernes 28 de abril. Chris-
tian Nodal, Poncho Zuleta, Iván 
Villazón, Jean Carlos Centeno y 
Rafa Pérez.

Sábado 29 de abril. Carlos 
Vives, Ana del Castillo y Peter 
Manjarrés.

Domingo 30 de abril. Malu-
ma, Elder Dayan, Mono Zabaleta 
y Diego Daza. Compra tu boleta 
en @tuboleta

El presidente de la Funda-
ción Festival de la Leyenda Va-
llenata, Rodolfo Molina Araújo, 
anotó. “Esta programación en-
cierra las diversas actividades 
que se llevarán a cabo para 
darle la mayor trascendencia 
al 56° Festival de la Leyenda 
Vallenata en homenaje al juglar 
Luis Enrique Martínez. Les cur-
so la invitación a todos a unirse 
a esta fiesta, principalmente 
a los concursantes que son la 
materia prima para seguir cum-
pliendo con el objetivo trazado 
desde el año 1968”.

La administración municipal 
que lidera el alcalde Mohamad 
Dasuki, a través de la Casa de 
la Cultura ‘Ramiro Choles Andra-
de’, realizó el giro a Colpensio-
nes para garantizar una anua-
lidad vitalicia a un grupo de 19 
gestores del municipio de Mai-
cao, en el marco del programa 
Beneficios económicos periódi-
cos.

Se informó que gracias a la 
voluntad política del gobierno de 
‘El Verdadero Cambio’, se logró 
culminar este proceso para que 
este grupo de cultores, entre 
los que se encuentran músicos, 
poe-tas, escritores, pintores y 
compositores, cuenten con un 
recurso económico para mejorar 
sus condiciones de vida, como 
contraprestación por su entrega 
y servicio a la cultura.  

De acuerdo con Erika García, 
directora de la Casa de la Cultu-
ra ‘Ramiro Choles Andrade’, el 
municipio de Maicao realizó el 
giro que supera los 200 millo-
nes de pesos correspondientes 
a la estampilla pro cultura re-
caudada por el municipio y los 

beneficiados hacen parte del 
programa anualidad vitalicia del 
Ministerio de Cultura. 

Es de anotar que es primera 
vez que, en el municipio de Mai-
cao, un grupo de gestores cultu-
rales son beneficiados con este 
tipo de programa que le otorga 

recursos económicos para su 
sustento de manera vitalicia, 
que de acuerdo a la categoría y 
edad oscila entre los 200 y 400 
mil pesos cada dos meses. 

Asimismo, se informó que 
este grupo de cultores serán 
postulados en el programa de 

adulto mayor para complemen-
tar sus ingresos. 

Finalmente, se deja claridad 
que este beneficio de anualidad 
vitalicia es personal del grupo 
de gestores culturales y no es 
hereditario a su núcleo familiar.

Ya se acerca el 56° Festival de la Leyenda Vallenata 
en homenaje a Luis Enrique Martínez

Alcaldía giró a Colpensiones recursos para
garantizar anualidad vitalicia de 19 gestores 
culturales de Maicao

Informó el burgomaestre Mohamad Dasuki

Afiche promocional del 56 Festival de la Leyenda Vallenata - 26 al 30 de abril 2023.
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Un posible impacto negativo 
en los programas de educación 
superior podría generar la Refor-
ma a la Salud como está plan-
teada hasta el momento, alertó 
la decanatura de la Facultad de 
Ciencias de la Salud de la Corpo-
ración Universitaria Iberoameri-
cana, luego de un análisis reali-
zado a la propuesta.

La Universidad señaló que 
una de las principales preocu-
paciones que genera la Refor-
ma, es que propone priorizar la 
formación de talento humano 
en salud y especialidades mé-
dicas sin precisar los mecanis-
mos o acciones bajo los cuales 
se orientaría esta priorización, 
algo que podría desencadenar 
en una reducción en la oferta 
en ciertas profesiones o forma-
ciones técnicas y tecnológicas, 
que a largo plazo afectaría la 
conformación de equipos bási-
cos y complementarios para la 
implementación del modelo de 
atención propuesto en todo el 
territorio nacional.

Según lo explica Fernanda 
Sarmiento Castillo, decana de 
ciencias de la salud de La IBE-
RO, “es preocupante que en la 
propuesta de la Reforma no se 
precisen elementos que, a la luz 
del Sistema de Educación Supe-
rior del país, permitan anticipar 
la aplicación que tendrían los 
cambios propuestos en la crea-
ción de programas académicos, 

de aseguramiento de la calidad, 
de acreditación de alta calidad, 
de relación docencia – servicio, 
y de convalidación de títulos. Lo 
más importante de un sistema 
de salud son los profesionales, 
y su formación es un factor fun-
damental”.

Otra de las preocupaciones 
que señala La IBERO es que, 
con lo planteado en la Reforma, 
no se tiene en cuenta la poca 
viabilidad y sostenibilidad para 
la oferta de programas acadé-
micos en salud localizados en 
territorios apartados o distantes 
a ciudades principales, a los que 
les sería mucho más difícil cum-
plir todos los requerimientos de 
calidad bajo las capacidades del 
sistema de salud y educativo en 
los territorios.

El análisis concluye que 

debe ser claro que la mejor dis-
tribución de los trabajadores y 
profesionales de la salud en el 
país depende, entre otros, de 
las dinámicas que plantee el 
sistema de salud y el modelo 
de atención que se establezca, 
de la garantía de condiciones 
de vida y laborales dignas, de 
estímulos a quienes se sitúen 
en zonas apartadas y del orden 
público en zonas donde los tra-
bajadores de la salud han sido 
víctimas de diferentes grupos y 
organizaciones al margen de la 
ley.

“Si a esta situación se llega-
ran a sumar posibles reduccio-
nes de cupos para formación 
en profesiones de la salud en 
Instituciones de Educación Su-
perior localizadas en ciudades 
principales, se presentaría un 

mayor déficit de talento huma-
no en salud, que tardaría varios 
años en recuperarse”, añadió 
Sarmiento.

Otro de los puntos que pro-
pone La IBERO es que, en la 
Reforma, se tenga en cuenta la 
necesidad de tener una mayor 
articulación entre actores de 
los sistemas de salud y educa-
tivo que posibiliten de manera 
sostenible la formación práctica 
en contextos intra y extramura-
les bajo condiciones de calidad 
y equidad; y que finalmente, se 
dé cabida a la diversidad en 
los procesos formativos inhe-
rentes a las profesiones de la 
salud, fundamentados en sus 
propios objetos de estudio y re-
ferentes epistemológicos, para 
el establecimiento de procesos 
regulatorios y determinantes de 
la calidad de la formación más 
pertinentes a las mismas.

Así mismo, la Institución 
Educativa resalta que es pre-
ocupante que la Reforma a la 
Salud no incentive la formación 
de profesionales de la salud con 
enfoques tecnológicos y digita-
les, fruto de los aprendizajes 
derivados de la pandemia por 
Covid 19. Sobre todo hoy en día 
cuando la Salud Digital y la Te-
lesalud se han abierto espacio 
como campos de oportunidad 
para reducir barreras de acceso, 
asegurar la oportunidad, apoyar 
la resolutividad, entre otros; y 

los profesionales deben estar 
en capacidad de aprovechar sus 
ventajas. Así mismo, con la tele-
simulación clínica y otras estra-
tegias ya desarrolladas, es posi-
ble ampliar la perspectiva frente 
a las modalidades de formación 
en salud, como complemento o 
apoyo a la formación presencial, 
sin que ello vaya en detrimento 
de una formación de calidad.

Por último, la universidad 
señala que el texto de la Refor-
ma a la Salud genera otros im-
pactos a la educación superior 
de manera indirecta que deben 
ser revisados a fondo para ga-
rantizar su articulación, como el 
capítulo de Política Nacional de 
Ciencia, tecnología e innovación 
en Salud; capítulo sobre Políti-
ca de Medicamentos, insumos 
y tecnologías en salud; capítulo 
sobre Régimen Laboral de los 
Trabajadores de la Salud, capí-
tulo sobre Autonomía profesio-
nal y autorregulación; y capítulo 
sobre Régimen Disciplinario y 
Sancionatorio.

“Esperamos que estos pun-
tos logren articularse efectiva-
mente con el sector educativo 
y con las instituciones de edu-
cación superior que ofrecemos 
programas de salud, para lo 
cual siempre estaremos abier-
tos a aportar nuestros puntos de 
vista”, puntualizó Fernanda Sar-
miento Castillo, decana de cien-
cias de la salud de La IBERO.

El Presidente de la Sociedad 
de Activos Especiales (SAE), 
Daniel Rojas Medellín, anunció 
en ‘Colombia Hoy Radio’ que 
viene trabajando junto con el 
Ministerio de Salud para que la 
empresa Drogas La Rebaja, en 
administración de la entidad, 
se vincule al modelo de salud 
impulsado por el Gobierno del 
Cambio en el departamento de 
La Guajira.

“Va a haber un camión dota-
do de Drogas La Rebaja con un 
equipo médico del Ministerio de 
Salud, haciendo atención prima-
ria en las zonas más apartadas 
de La Guajira”, explicó.

Con la iniciativa, que será 
presentada en las próximas se-
manas, se beneficiarán las po-
blaciones más vulnerables del 
departamento; para ello la car-
tera de Salud tiene “mapeado, 

digamos, dónde habría mayor 
necesidad; supongo que es la 
Alta Guajira y Maicao”, dijo el 
funcionario.

Agenda social en
Villavicencio

 El Presidente de la SAE indicó 
que se pondrá a disposición de 
niños y niñas deportistas de es-
casos recursos un gimnasio de 
alta calidad en Villavicencio, que 
administra la entidad, para su 
formación, gracias a un trabajo 
conjunto con la alcaldía local y 
la pesista colombiana Ubaldina 
Valoyes.

“La idea es que ella haga una 
administración de este bien, ga-
rantizando el programa para los 
niños y las niñas, que la alcaldía 
haga un acompañamiento técni-
co para también garantizar este 
derecho y que, digamos, el bien 
pueda también generar renta-

bilidad financiera y rentabilidad 
social”, aseguró Rojas.

Finalmente, indicó que se 

entregarán terrenos en la capi-
tal del Meta que se usarán para 
la construcción de vivienda po-

pular, de la mano de la Alcaldía 
de Villavicencio y el Ministerio 
de Vivienda.

Alertan por posible impacto negativo que la Reforma 
a la Salud puede tener en los programas de educación 
superior

Drogas La Rebaja y el Ministerio de Salud llevarán
atención médica a las poblaciones más excluidas de 
La Guajira, confirma Presidente de la SAE

Una de las preocupaciones es que la Reforma puede desencadenar una reducción en la oferta en ciertas 
profesiones o formaciones técnicas y tecnológicas de la salud.

“Va a haber un camión dotado de Drogas La Rebaja con un equipo médico del Ministerio de Salud, haciendo 
atención primaria en las zonas más apartadas de La Guajira”, explicó el Presidente de la SAE.

ACTUALIDAD

Según el análisis, la reforma no tiene en cuenta la poca viabilidad y soste-
nibilidad para la oferta de programas académicos en salud localizados en 
territorios apartados o distantes a ciudades principales.
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ESPECIAL

El Gobierno, en cabeza el 
ministro de Transporte, Guiller-
mo Reyes, anunció que hoy se 
conocería la decisión de la Ae-
rocivil respecto a la integración 
entre Avianca y Viva Air. Andrés 
Palacios, experto en Derecho de 
la Competencia y profesor de la 
Facultad de Jurisprudencia de 
la Universidad del Rosario, con-
sidera que “es muy posible que 
la decisión de dicha entidad sea 
favorable a las dos aerolíneas 
intervinientes”.

Para el experto, “hay varias 
lecciones para aprender de esta 
crisis que generó la integración 
entre Avianca y Viva. En primer 
lugar, muestra que las normas 
de libre competencia y de res-
ponsabilidad en materia de 
sociedades y de transporte no 
pueden contener a las grandes 
empresas ni su poder de merca-
do”.

“Hay por lo menos tres ac-
tuaciones administrativas en 
curso a raíz de la solicitud de la 
integración o de actos relacio-
nados con la misma, destinadas 
precisamente a hacer respetar 
esas normas. Ni en conjunto, 
ni de manera individual, estas 
actuaciones pudieron evitar que 
Viva saliera del mercado. Tam-
poco van a poder contener los 
perjuicios causados a la libre 
competencia y a los consumi-
dores. Es hora de revaluar se-
riamente tanto el alcance de las 
normas como la capacidad del 
Estado de hacerlas cumplir”, se-
ñaló Palacios.

“En segundo lugar, esta cri-
sis muestra lo importante que es 
la libre competencia y los costos 
y riesgos que están dispuestas 
a correr las empresas para aca-
bar con ella. Los colombianos 
vivimos preocupados con el po-

der que tienen nuestros dirigen-
tes políticos, a quienes elegimos 
por términos fijos para cargos 
definidos. Pero difícilmente nos 
preocupamos por el poder que 
tienen las grandes empresas, 
a quienes escogemos sin que 
haya mayor oferta”, explicó el 
académico.

Para el experto en Derecho 
de la Competencia de la Univer-
sidad del Rosario, “esta crisis 
debería llevar al actual gobier-
no a pensar qué tipo de cambio 
quiere dar y cómo lo puede dar. 
Basta un poco de cuidado para 
advertir que el ordenamiento 
jurídico colombiano tiene varias 
normas e instituciones que le 
permitirían lograr los cambios 
que ha venido manifestando 
desde campaña”.

“Basta leer con atención las 
facultades de la Aerocivil, de 
la SIC y de la Supertransporte 
para advertir que dichas insti-
tuciones son demasiado impor-
tantes para dejarlas en manos 
de cuotas burocráticas que no 
están dispuestas a tomar las de-
cisiones necesarias para hacer 
valer las normas y proteger a los 
consumidores. Si este gobierno 
quiere dar un cambio a partir 
de la institucionalidad, puede 
comenzar por fortalecer estas 
instituciones”, dijo Palacios.

Procesos en curso
integración Avianca y Viva
Con el propósito de explicar 
qué puede pasar con los pro-
cesos en curso en cuanto a la 
integración de Avianca y Viva 
Air, Andrés Palacios, experto en 
Derecho de la Competencia y 
profesor de la Facultad de Juris-
prudencia de la Universidad del 
Rosario, habló de la solicitud de 
integración ante la Aerocivil y las 

investigaciones de la SIC y de la 
Supertransporte:

Solicitud de integración 
ante la Aerocivil

Esta solicitud fue el primer 
proceso que inició y es posible 
que sea el primero en terminar. 
Avianca y Viva anunciaron al pú-
blico que había culminado con 
éxito la negociación y que harían 
algunas operaciones conjuntas 
a comienzos de 2022, pero fue 
en agosto 8 de ese año que soli-
citaron formalmente la autoriza-
ción de la Aerocivil.

“En ese momento, ambas 
aerolíneas alertaron sobre el de-
terioro financiero de Viva. La Ae-
rocivil en noviembre se pronun-
ció en contra de la integración, 
aludiendo que las partes no ha-

bían probado que la integración 
fuera la menos lesiva de todas 
alternativas para la competen-
cia. En enero la Aerocivil mani-
festó que había incurrido en un 
error procesal y que, por lo tan-
to, todo el trámite de la integra-
ción tenía que surtirse de nuevo. 
La decisión que anunció el Mi-
nistro Reyes es precisamente la 
culminación de este proceso”, 
anotó el académico.

El cese de actividades de Viva 
que tuvo lugar el 27 de febrero 
afecta de manera importante el 
análisis de la integración. Prime-
ro, porque representó la salida 
de Viva del mercado. Y segundo, 
porque no permite dar marcha 
atrás, ya que Viva no tiene como 
volver a prestar sus servicios de 
manera independiente.

Para el experto, ambas co-
sas benefician a Avianca. En el 
mercado, ya no tiene un rival 
incómodo. Y ante la Aerocivil, 
la integración pasó de ser una 
discusión de una aerolínea 
comprando a su rival, a una dis-
cusión sobre la adquisición de 
activos estratégicos: los “slots” y 
las rutas de Viva.

Investigación de la SIC por 
integración sin obtener la 
debida autorización previa
Esta investigación contra Avian-
ca, Viva y algunos de sus direc-
tivos comenzó con una averi-
guación preliminar por parte de 
la SIC. Como resultado de sus 
hallazgos, la SIC asevera que, 
además de haber adquirido los 
derechos económicos, Avianca 
también ejercía algunos de-
rechos políticos sobre Viva, lo 
cual le daba control sobre esta 
empresa rival y todo esto antes 
de haber solicitado la debida au-
torización de integración ante la 
Aerocivil, resaltó Palacios.

Para el experto, “la inves-
tigación de la SIC es posible-
mente la más complicada para 
las partes investigadas. Es muy 
difícil confiar en empresas que 
enfrentan cargos serios y muy 
posiblemente sanciones altísi-
mas por burlar la ley, nada más 
y nada menos que de libre com-
petencia”.

Esta investigación puede 
desembocar en multas cuan-
tiosas para las empresas y sus 
directivos. Sin embargo, no es 
factible que la SIC ordene la re-
versión de la operación, precisa-
mente porque Viva desapareció 
como operador. Por ello, si bien 
es posible que el resultado del 
proceso sea una sanción, no es 
claro que la SIC además imparta 
una orden que le impida a Avian-
ca continuar hoy con sus ope-
raciones y con las de Viva, dijo 
Palacios.

Investigación
Supertransporte

“Si hay una entidad que tiene 
las facultades para averiguar 
cuándo se deterioró la salud 
financiera de Viva, cuándo los 
riesgos de insolvencia e iliqui-
dez se volvieron preponderantes 
y qué medidas se tomaron para 
evitar que se concretaran, es la 
Supertransporte. Por eso sor-
prende que dicha entidad vino a 
aparecer con un sometimiento a 
control para ordenar la reorga-
nización de Viva, cuando ya no 
hay mucho para reorganizar”, 
afirmó Palacios.

Para el experto, “resulta ex-
traño que cuando Viva manifes-
tó que estaba en crisis, y que 
era de tal magnitud que solo in-
tegrándose con Avianca podría 
continuar, la Supertransporte 
guardara silencio”.

Avianca y Viva: las lecciones que deja la crisis 
generada por la integración de las aerolíneas

Para Andrés Palacios, experto en Derecho de la Competencia y profesor de la Facultad de Jurisprudencia de 
la Universidad del Rosario, las normas de libre competencia y de responsabilidad en materia de sociedades y 
de transporte no pueden contener a las grandes empresas ni su poder de mercado.

Andrés Palacios, profesor Facultad de Jurisprudencia URosario.
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BIENESTAR

Sin dudas las botellas re-
utilizables llegaron para 
solucionar el consumo de 

plástico, pero no lavarlas con 
la frecuencia recomendada po-
dría volverse peligroso para la 
salud. Según reveló un reciente 
estudio realizado en los Estados 
Unidos, los envases que suelen 
usar desde los deportistas has-
ta los niños para mantenerse 
hidratados en el colegio podrían 
convertirse en un reservorio de 
bacterias.

Específicamente, el trabajo 
mostró que las botellas reutili-
zables pueden albergar 40.000 
veces más bacterias que el 
asiento del inodoro promedio.

Un equipo de expertos en 
tratamiento de agua y miembro 
de la Asociación de Calidad del 
Agua llevó a cabo el estudio so-
bre los patógenos que persisten 
en estas botellas. Y los resul-
tados fueron sorprendentes: 
encontraron dos tipos de bacte-
rias presentes, bacilos y bacilos 
gramnegativos.

Y tras destacar que “las bac-
terias gramnegativas, inclui-
das E. Coli y Klebsiella, pueden 
desencadenar una serie de in-
fecciones graves, como la neu-
monía”, los investigadores seña-
laron que, “por su parte, ciertos 
tipos de bacilos también pueden 
provocar problemas gastrointes-
tinales, como náuseas, vómitos 
y diarrea”.

Para evitar la acumulación 
de bacterias, los expertos re-
comendaron lavar los envases 
“con agua caliente y detergen-
te”. ¿Con qué frecuencia? Todos 
los días.

Qué descubrieron en el 
estudio

El trabajo de investigación exa-
minó cómo las unidades forma-
doras de colonias (UFC, es una 
unidad comúnmente utilizada 
para estimar la concentración 
de bacterias en una muestra de 
prueba) estaban dentro de cua-
tro tipos populares de botellas 
de agua.

Y si bien vieron que, en pro-
medio, contenían 20,8 millones 
de UFC de bacterias gramne-
gativas, los autores del trabajo 
remarcaron que “la botella con 
pico y tapa de rosca parecía al-
bergar la mayor cantidad, con 
30 millones de UFC”. A modo de 
comparación, un asiento de ino-
doro tiene 515.

Así, con un recuento prome-
dio de UFC de 20,8 millones, 
las botellas reutilizables pue-
den albergar hasta cinco veces 
la cantidad de bacterias que 
se encuentran en un mouse de 
computadora (cinco millones), y 
14 veces la cantidad registrada 
en un recipiente para mascotas, 
con un promedio de 1,48 millo-
nes de CFU.

Sin embargo, a pesar de lo 

alarmante que puede resultar 
el dato, expertos consultados 
por el Daily Mail aseguraron que 
había poca evidencia de que los 
tipos de bacterias que se en-
cuentran en estas botellas de 
agua sean dañinas para los se-
res humanos.

El doctor Andrew Edwards es 
microbiólogo molecular del Im-
perial College London y a modo 
de ejemplo señaló que “la boca 
humana alberga una gran can-
tidad y variedad de bacterias 
diferentes. Así que no es sor-
prendente que los recipientes 

para beber estén cubiertos de 
microbios”.

Y si bien aconsejó que “es 
importante mantener las bote-
llas limpias, usando agua jabo-
nosa caliente”, reconoció que 
“la simple presencia de bacte-
rias no es necesariamente un 

problema”. En la misma línea, el 
microbiólogo de la Universidad 
de Reading Simon Clarke, agre-
gó: “Realmente depende de qué 
bacteria sea si es un problema 
o no”.

“Tener un alto número de 
bacterias puede ser una señal 
de que algo no se ha limpiado 
en mucho tiempo, pero no es 
necesariamente peligroso -sos-
tuvo-. Nunca he oído hablar de 
alguien que se enferme por una 
botella de agua. Es probable 
que las botellas de agua estén 
contaminadas con las bacterias 
que ya están en la boca de las 
personas”.

4 claves para higienizar las 
botellas correctamente: El in-
geniero Martín Piña, director de 
la carrera de Ingeniería en Ali-
mentos en UADE, brindó a Info-
bae algunos detalles para tener 
en cuenta al momento de higie-
nizar las botellas reutilizables.

1- El material de cada bo-
tella: “Una cosa son las hechas 
de plásticos de un solo uso (con 
mayor porosidad) y otra son las 
fabricadas para ser reutilizadas, 
generalmente hechas de plás-
tico, vidrio y acero inoxidable. 
Cuánto más liso sea un mate-
rial mejor es para almacenar un 
alimento. Por eso, el más reco-
mendado es el acero”, remarcó 
Piña.

2- Lavado: Independiente-
mente del tipo de botella que se 
use, todas las botellas reutiliza-
bles deben lavarse una vez al 
día o después de cada uso. Es 
importante destacar que cuan-
to más tiempo estén sin lavar, 
más riesgo hay de que los mi-
croorganismos se multipliquen 
y lleguen a estar en cantidades 
peligrosas.

3- Forma del lavado: De 
acuerdo con el experto, el lava-
do debe hacerse “con agua ca-
liente y detergente, y en algunas 
ocasiones con un poco de alco-
hol. También puede realizarse 
con cepillos o esponjas espe-
ciales para botellas y termos”. 
“Yo cargo la mía con agua tibia 
y detergente, la cierro y agito 
bien, para después enjuagarla 
por completo y volver a rellenar-
la”, citó.

4- Uso personal: “Lo más im-
portante que debemos saber es 
que son artículos de uso perso-
nal y no deben compartirse”, re-
comendó el especialista, quien 
finalmente aconsejó “siempre 
rellenarlas con agua potable y 
de calidad”.

¿Cada cuánto tiempo es recomendable lavar las 
botellas reutilizables?
Son una solución ecológica y esencial a la hora de hidratarnos, pero si no se lavan con agua y detergente 
pueden albergar más patógenos que un baño. Cuatro claves para higienizarlas correctamente.

Las botellas reutilizables son las más elegidas entre quienes hacen deporte y las más prácticas para que los chicos 
lleven al colegio

Aunque a la vista no parezcan sucias, es importante cuidar la higiene de las botellas reutilizables.

Las botellas
reutilizables deben 
lavarse todos los 

días con agua
caliente y detergente
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JUDICIALES

Cuando le hicieron segui-
miento telefónicamente, un 
hombre fue detenido en mo-
mentos que tenía dos personas 
secuestradas y pedía el pago de 
rescate por ellas.

El Grupo Antisecuestro y An-
tiextorsión, Gaula de la Policía 
Nacional, recibió una llamada 
alertándolos de un presunto se-
cuestro de dos ciudadanos que 

iban en un vehículo.
También indicaron que se 

desplazaban por la carretera 
Albania - Maicao y los familiares 
estaban siendo extorsionados 
por sujetos que le hacían exi-
gencias económicas a cambio 
de dejarlos en libertad.

Al principio les pedían 10 
millones de pesos y después 
subieron las exigencias a $ 20 

millones. El Gaula activó un plan 
antisecuestro, utilizando medios 
técnicos pudieron determinar, 
que los tenían en el sector cono-
cido como Guara Guarao.

Los policías llegaron a la 
zona, observando el vehículo y 
a las personas retenidas; con 
ellos, un sujeto custodiándolos, 
quien al ser capturado lo identifi-
caron como William José Barros 

Ipuana, alias Wily, de 20 años.
Se conoció que por el kilóme-

tro 25, de esa vía, fueron reco-
gidos dos pasajeros, con rasgo 

indígena, uno de ellos los enca-
ñonó, haciendo que ingresaran 
a zona boscosa; allí los bajaron 
y les qui-taron las pertenencias.

Dos vehículos cho-
caron al finalizar la 
tarde de ayer, donde 
varias personas resul-
taron heridas, quie-
nes fueron conduci-
das hasta un centro 
asistencial para aten-
ción médica.

Se conoció que el 
accidente de tránsi-
to sucedió a la altura 
del kilómetro 32, de 
la carretera privada 

del Cerrejón, entre las 
Cuatro Vías y el muni-
cipio Albania.

En el lugar colisio-
naron un campero To-
yota, línea Prado TXL, 
de placa EKT – 189 
de Bogotá, color pla-
teado, y un automóvil, 
de la marca Ford, co-
lor dorado.

Los conductores y 
viajeros que pasaban 
por el lugar procedie-

ron de forma solida-
ria, sacando a los ocu-
pantes del automotor 
más pequeño que su-
frió la peor parte.

En el lugar hicie-
ron presencia la Poli-
cía Nacional y los re-
guladores de tránsito 
de Albania, quienes 
iniciaron la correspon-
diente investigación 
para esclarecer este 
siniestro.

Con los últimos actos vio-
lentos, Maicao nuevamente se 
convierte en el epicentro de la 
inseguridad, donde se registran 
cuatro homicidios, entre ellos el 
de una mujer y un ataque a bala 
contra una vivienda.

La noche del miércoles pasa-

do, fue ultimada con arma de fue-
go Kelly Johana Polo Santos, de 
35 años; cuando se encontraba 
en su vivienda viendo televisión.

El sábado fue asesinado, 
también en su lugar de residen-
cia Néstor Luis Jiménez Herrera, 
de 37 años; en momentos que 

se encontraba en la terraza y un 
sujeto que se bajó de una motoci-
cleta le disparó.

Al día siguiente, el cuerpo sin 
vida de un hombre fue arrojado a 
un lugar enmontado, desde una 
camioneta negra, identificado 
como Orlando José Guerrero Ca-

lle, de 32 años, quien antes de 
tirarlo fue baleado.

En el mediodía del lunes, la 
casa y el carro del diputado Mi-
guel Felipe Aragón González fue 
baleada por el parrillero de una 
moto, que pasó por el lugar; to-
dos los ocupantes y visitantes 

resultaron ilesos.
Hacia las tres de la tarde, 

le dispararon a Carlos Lizandro 
González Uriana, de 27 años, al 
parecer para quitarle la moto-
cicleta con la que se ganaba la 
vida. Él murió minutos después 
en una clínica.

Juan José Madiedo Ospino, 
capturado con 175 cartuchos 
calibre 5.56mm en un vehículo 

de la UNP, asignado al represen-
tante a la cámara Juan Loreto 
Gómez, no se allanó a los cargos 
que le imputó la Fiscalía General 
de la Nación.

Los cargos de porte de mu-
niciones de uso privativo de las 
fuerzas militares le fueron impu-
tados el pasado 13 de marzo en 
audiencia celebrada en el muni-
cipio de Maicao.

La vista pública es presidida 
por el Juez Primero Penal del 
municipio de Maicao, donde el 
ente acusador imputó la con-
ducta punible antes menciona-
da.

Cabe recordar que el repre-
sentante a la cámara informó 
mediante comunicado de pren-
sa que “el señor Madiedo Ospi-
no usó el vehículo sin nuestro 

consentimiento y sin avisar a 
ninguno de los miembros del 
esquema de seguridad, incu-
rriendo en conducta abusiva 
reprochable que está siendo 
investigada por las autoridades 
competentes, en pleno conoci-
miento del caso”.

De esta manera, se espera 
que en las próximas horas el 
togado que lleva el proceso judi-

cial defi-na si envía o no a centro 
carcelario a Juan José Madiedo 
Ospino.

Una fuente del ente acu-
sador informó que están a la 
espera de la terminación de la 
audiencia de medida de asegu-
ramiento para entregar los deta-
lles de este sonado caso regis-
trado la semana anterior en la 
vía Maicao-Paradero.

Capturado cuando tenía dos
secuestrados y pedía $ 20 
millones para liberarlos

Choque de dos vehículos entre 4 vías y Albania dejó 
varias peronas heridas

Violencia se recrudeció en Maicao en los últimos días

Imputan cargos a Juan José Madiedo Ospino 
por porte de municiones de usos privativo de 
las fuerzas militares

Ante el Juez Primero Municipal de Maicao

Juan José Madiedo Ospino.

Orlando José Guerrero Calle, de 
32 años, occiso.

Kelly Johana Polo Santos, de 35 
años, occisa.

Néstor Luis Jiménez Herrera, de 
37 años, occiso.

Carlos Lizandro González Uriana, 
de 27 años, occiso.

La casa del diputado Miguel Felipe Aragón González 
fue baleada.

William José Barros Ipuana, alias Wily, de 20 años, capturado.
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Kvrass con su acordeonero
Yorjan Herrera quiere presentarse 
en el Festival Vallenato

Omar Geles, tendrá su
escultura de cera y será develada 
el próximo 23 de marzo

Yader y Campi llegan con ‘Pa´ la 
calle’ a Tunja y Bogotá

Hebert Vargas, a la conquista de 
Chile

El Grupo Kvrass quiere pre-
sentarse en el 56 Festival de la 
Leyenda Vallenata con el acor-
deonero profesional Yorjan He-
rrera acompañado en la guacha-
raca por Kenel Swing.

Yorjan Herrera es un talento-

so acordeonero ganador de 40 
festivales, entre estos el Cuna de 
Acordeones de Villanueva (Guaji-
ra), y ejecuta magistralmente los 
cuatro ritmos del vallenato: pa-
seo, son, merengue y puya.

Los ensayos de Yorjan Herre-

ra y Kennel Swing ya comenza-
ron y cada día se acoplan para 
estar en el máximo nivel el Festi-
val Vallenato que se realizará en 
homenaje a Luis Enrique Martí-
nez del 26 al 30 de abril en Va-
lledupar.

La gobernación del Cesar 
anunció que el jueves 23 de 
marzo será develada la escul-
tura de cera del rey vallenato, 
compositor y productor musical, 
Omar Geles.

Así lo dio a conocer el gober-
nador encargado del Cesar,  An-

drés Meza en un recorrido que 
hizo con la prensa de la región 
por la construcción del Centro 
Cultural de la Música Vallenata 
que avanza en un 47 por ciento.

Ya han sido develadas las es-
culturas de cera de Alfredo Gu-
tiérrez, Leandro Diaz, viene la de 

Omar Geles y en el mes de mayo 
el turno será para el maestro Ra-
fael Escalona.

Estas figuras de ceras harán 
parte del museo de la fama del 
Centro Cultural de Música Va-
llenata que será inaugurado el 
próximo mes de octubre.

Bogotá, la capital colombia-
na, es el quinto epicentro para 
la promoción de Yader Romero 
con su álbum ‘Pa´ la calle’, que 
ya registra más de un millón de 
reproducciones en las distintas 
plataformas de streaming.

Con canciones como ‘Pa´ la 
calle’, ‘La inocente’, ‘Hay cacho’, 
‘Pinocho’, entre otras, el intér-
prete exvocalista de Kvrass está 
metido en el gusto de los segui-
dores de un estilo creado por 
más de 15 años. Todo esto quie-
re Yader refrendarlo y mostrarlo 
a los medios de comunicación 
en Bogotá.

La gira promocional inicia-
rá este martes 14 de marzo en 
Tunja, que comprende visita a 
municipios como Duitama y So-
gamoso.

Mientras tanto, el miércoles 
15 de marzo este dúo llegará 
a mostrar ‘Pa´ la calle’ en Bo-
gotá. Iniciando en el Canal City 
Tv, Olímpica Stereo, Revista Vea, 
Claro Vídeo, 15 Minutos, Tropi-
cana, y se extiende hasta el jue-
ves 16 con presencia en otros 
medios escritos, hablados, tele-
visivos y web.

Cabe destacar que Yader y 
Campi hicieron promoción en 

Valledupar, La Guajira, Barran-
quilla y Bucaramanga.

Todo esto se complementa-
rá con una gira de conciertos 
durante el fin de semana, que 
incluye a los departamentos de 
Cundinamarca, Cesar y Sucre.

TOUR ‘PA´ LA CALLE’
Viernes 17 de marzo: Ubaté, 
Cundinamarca.
Sábado 18: Villeta, Cundinamar-
ca.
Domingo 19: San José de Orien-
te, La Paz, Cesar.
Lunes 20: Rovira, Sucre.

Con sus mejores éxitos, 
el artista Hebert Vargas va a 
la conquista de Chile, donde 
realizará tres conciertos.

Hebert Vargas tendrá la si-
guiente agenda musical:

Viernes 31 de marzo: Es-

pacio Marina – Concepción
Sábado 1 de abril: Teatro 

Caupolican – Santiago de 
Chile

Domingo 2: Marbella Dis-
co Club – Antofagasta

Los chilenos, colombia-

nos, venezolanos y amantes 
del vallenato de Hebert Var-
gas tendrán estos tres es-
pectaculares conciertos para 
disfrutar de esas canciones 
románticas que erizan el co-
razón.

SOCIALES & CULTURA

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Carlos Mario Jiménez

Por: Paul Bolaño Saurith

http://www.guajiranews.com
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NACIONALES
Gobierno Nacional impulsa certificado alimentario como 
estrategia más eficaz que la cárcel para padres que
incumplen obligaciones con sus hijos

Desde Colombia, la Alianza Digital UE-Latinoamérica y el 
Caribe anuncia inversión para transformación digital en 
el hemisferio

El Ministro de Justicia, Néstor Iván Osuna, intervino este lunes en el conversatorio ‘Humanización de la Política 
Criminal’, organizado por la Universidad de Los Andes, en el cual afirmó que en la actualidad hay alrededor de 
500 personas privadas de la libertad en el país por inasistencia alimentaria.

Colombia y países latinoamericanos trabajan en cooperación tecnológica y técnica con la UE.

El Gobierno Nacional, a tra-
vés del Ministerio de Justicia, da 
impulso al certificado alimenta-
rio como estrategia más eficaz 
que una pena de prisión para los 
padres que incumplan sus obli-
gaciones con sus hijos, el cual 
está soportado en la Ley 2097 
del 2021, por medio de la cual 
se creó el Registro de Deudores 
Alimentarios Morosos (Redam).

Al respecto se refirió este lu-
nes el Ministro de Justicia, Nés-
tor Iván Osuna, en desarrollo del 
conversatorio ‘Humanización de 
la Política Criminal’, organizado 
por la Universidad de Los Andes, 
en el cual se originó un debate 
sobre la iniciativa del Gobierno 
Nacional de despenalizar el de-
lito de inasistencia alimentaria, 
como medida para desconges-
tionar las cárceles.

“Nosotros estamos propo-
niendo que se elimine ese delito 
(inasistencia alimentaria) por-
que hay una nueva ley, la 2097, 
que establece una estrategia 
novedosa, coactiva, dura para 
el cobro de las obligaciones ali-
mentarias, que parece ser mu-

cho más eficaz que la vía penal. 
Esta vía, que fue revisada por 
la Corte Constitucional, crea el 
Registro de Deudores Morosos 
de Alimentos, que tiene efectos 
más severos que las centrales 
de riesgo”, indicó el Ministro.

El titular de la cartera de Jus-
ticia, quien comparó el certifica-
do alimentario con el judicial, 
explicó que la persona incluida 
en el Registro de Deudores Mo-
rosos de Alimentos “no puede 
celebrar negocios inmobiliarios, 
no puede ser funcionario pú-
blico ni contratista, no puede 
tramitar créditos bancarios”, 
además, tampoco podrás salir 
del país o efectuar trámites mi-
gratorios.

Sobre el Redam, Osuna agre-
gó: “Estamos convencidos de 
que esta forma es mucho más 
eficaz que la vía penal para lo-
grar el logro del pago de la obli-
gación con los hijos”.

De hecho, el Ministro afir-
mó que en la actualidad hay 
182.000 procesos activos en 
la Fiscalía General de la Nación 
sobre inasistencia alimentaria, y 

que en juicio están 8.000 casos. 
Además, aseveró que por este 
delito hay alrededor de 500 per-
sonas privadas de la libertad.

En relación con el proyecto 
de ley de Humanización de la 
Política Criminal y Penitenciaria, 

el Ministro dijo en el conversato-
rio que “el Sistema Penal y Peni-
tenciario no ha ofrecido índices 
significativos de disminución de 
la criminalidad”, y agregó que 
el proyecto puede aumentar la 
seguridad disminuyendo la rein-

cidencia.
“La seguridad ciudadana 

y humana se logra a partir de 
empleo, políticas de inclusión, 
políticas para la juventud. No 
tanto desde el sistema penal y 
penitenciario”, concluyó.

El asesor presidencial para 
la Transformación Digital, Saúl 
Kattan, anunció que la Unión Eu-
ropea tiene previsto invertir, ini-
cialmente, 145 millones de euros 
para la transformación digital y la 
conectividad en el hemisferio.

El anuncio fue hecho en el 

marco del lanzamiento de la 
Alianza Digital UE-Latinoamérica 
y el Caribe realizado en la Casa 
de Nariño, con el que la Unión Eu-
ropea apoyará la transformación 
digital no solo de Colombia sino 
de los miembros de la CELAC.

“Es una importante inversión 

de 145 millones de euros, y que 
no será la única, ya que avanza-
mos en temas de cooperación 
que incluye tecnología, ciberse-
guridad, desarrollo de economía 
digital y el apoyo de satélites 
como el Copernicus y Galileo”, 
afirmó Saúl Kattan.

Así mismo, hizo un llamado a 
todos los sectores de la sociedad 
colombiana para ver en la conec-
tividad y transformación digital 
una oportunidad para crecer y 
generar oportunidades laborales 
en diferentes áreas aplicadas al 
mundo digital.

“También hemos iniciado 
conversaciones para Colombia y 
los países de la CELAC en temas 
importantes como capacitación 
y conectividad. Vemos cómo los 
países europeos están conecta-
dos por encima del 90% mien-
tras que en Colombia estamos 
por debajo del 50%”, agregó el 
asesor.

Por su parte, la Vicepresiden-
ta Ejecutiva de la Comunidad 
Europea, Margrethe Vestager, ex-
presó su apoyo a los procesos de 
transformación digital en Colom-
bia y destacó el trabajo del país 
en esta materia.

“Cuando estábamos diseñan-
do el plan para la reunión pen-
samos en un lugar que tuviera 
liderazgo en materia de trabajo 
en favor de la promoción de la 
digitalización y la transformación 
digital, por eso escogimos Bogo-
tá Colombia”, expresó la Vicepre-
sidenta Ejecutiva de la Comuni-
dad Europea.

Al evento de lanzamiento acu-
dieron delegados de más de 20 
países, representantes del Banco 
Interamericano de Desarrollo y el 
Banco Europeo de Inversiones.

Sobre el Registro de Deudores Alimentarios Morosos, el Ministro Osuna enfatizó: “Estamos convencidos de que esta 
forma es mucho más eficaz que la vía penal para lograr el logro del pago de la obligación con los hijos”.
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

Fuente: Efe.

Amedida que la IA ge-
nerativa sigue cap-
tando la atención del 
mundo de la tecno-
logía, otro gigante de 

Silicon Valley salta a la escena. 
El martes, Salesforce reveló un 
nuevo servicio de IA llamado 
Einstein GPT, un bot similar al 
popular ChatGPT, pero dirigido a 
empleados en entornos corpora-
tivos.

Einstein GPT se integrará 
con el CRM de Salesforce. El bot 
permitirá a los usuarios teclear 
instrucciones para generar resú-
menes de clientes, correos elec-
trónicos personalizados, textos 
de marketing o códigos. El sof-
tware también puede crear imá-
genes, como cabeceras promo-
cionales, para que las empresas 
las utilicen en sus campañas. 

Para el servicio, Salesforce 
se asoció con el fabricante de 
ChatGPT, OpenAI, lo que permi-
te que el modelo se nutra de la 
versión empresarial de ChatGPT, 
así como de otras fuentes que 
incluyen información pública y 
datos de Salesforce. Los clien-
tes también pueden entrenar a 
Einstein GPT utilizando los datos 
de su propia empresa

El martes, la empresa tam-
bién anunció una nueva aplica-
ción de ChatGPT para Slack, la 
popular herramienta de produc-
tividad de la que Salesforce es 
propietaria. La empresa realizó 
los anuncios en TrailblazerDX, la 

conferencia anual de Salesforce 
centrada en los desarrolladores 
que se celebra en San Francis-
co.

La noticia llega en un mo-
mento en el que el revuelo en 
torno a la IA generativa sigue 
creciendo y las empresas se 
apresuran a integrar la tecnolo-
gía en sus operaciones. Desde 
que ChatGPT despegó tras su 
lanzamiento en noviembre, la IA 
ha sido el tema más importante 
en tecnología. El mes pasado, 
Microsoft se asoció con OpenAI 
para integrar su tecnología de 
chatbot en Bing y Google tam-
bién ha lanzado un competidor 
de ChatGPT llamado Bard, por 

ahora sólo en pruebas iniciales. 
Es mucho lo que está en 

juego para hacerlo bien, espe-
cialmente en un contexto corpo-
rativo. En sus inicios, empresas 
como Google y Microsoft han 
sido objeto de escrutinio por las 
respuestas generadas por sus 
chatbots de IA. La empresa ma-
triz de Google, Alphabet, perdió 
100.000 millones de dólares de 
valor de mercado el mes pasado 
después de que su Bard diera 
una respuesta incorrecta sobre 
la NASA durante un vídeo pro-
mocional de un producto. Por 
su parte, Microsoft se enfrentó 
a las críticas después de que su 
chatbot Bing empezara a gene-

rar respuestas violentas y obse-
sivas, cuando periodistas y los 
primeros probadores intentaron 
poner a prueba los límites del 
software.

Salesforce dijo que había 
incorporado barreras de segu-
ridad al exigir que un usuario 
humano diera el visto bueno 
a una respuesta generada por 
Einstein GPT antes de utilizar-
la. Por ejemplo, si un empleado 
quisiera utilizar el chatbot para 
generar un correo electrónico, 
primero escribiría una pregunta. 
A partir de ahí, pueden refinar 
el contenido escribiendo otro 
prompt, como “hazlo menos for-
mal”. Cuando el usuario esté sa-

tisfecho, puede hacer clic para 
pasar el contenido a un correo 
electrónico.

“Aprendemos cuando nos 
equivocamos, y el modelo se ac-
tualiza solo”, dijo Jayesh Govin-
darajan, vicepresidente senior 
de ciencia e ingeniería de datos 
de Salesforce, durante una rue-
da de prensa.

El martes, la empresa tam-
bién anunció un nuevo fondo 
de 250 millones de dólares de 
Salesforce Ventures, el brazo in-
versor de la empresa, para star-
tups de IA generativa. Entre las 
beneficiarias se encuentran las 
prometedoras Anthropic, Cohe-
re, Hearth y You.com.

El radiotelescopio ALMA, el 
más grande del mundo y situa-
do a 5.000 metros de altitud en 
el Desierto de Atacama (Chile), 
cumplió diez años de vida, un 
tiempo en el que ha desvelado 
numerosos secretos del cielo, 
como la primera fotografía de un 
agujero negro.

En un altiplano árido de co-
lores marrones, rodeados de pi-
cos rocosos, decenas de gigan-
tes metálicos blancos rompen el 
paisaje y mueven sus enormes 
cabezas circulares hacia distin-
tas direcciones en el cielo: son 
las 66 antenas del Atacama 
Large Millimeter/submillimeter 
Array (ALMA) que conforman el 
telescopio más ancho del mun-
do.

En su primera década de ob-
servaciones, ALMA ha avanzado, 
por ejemplo, en el conocimien-
to sobre la creación de nuevos 
planetas, el origen de la vida en 
otros puntos del universo o los 
agujeros negros supermasivos.

“Las antenas las podemos 
ubicar en distintas posiciones, 
de forma que podamos ampliar 
el telescopio o hacerlo más com-
pacto según las necesidades 
científicas. Si las alejamos las 
unas de las otras, obtenemos 

más detalle, pero menos ampli-
tud en la imagen, y viceversa, 
como con un zoom de una cá-
mara”, explicó el coordinador de 
comunicaciones del observato-
rio, Nicolás Lira.

Las señales de las antenas 
que componen ALMA se juntan 
a través de un supercomputa-
dor, que aplica modelos mate-
máticos para obtener una única 
imagen combinada de todas 
ellas.

Descubrimientos
históricos de ALMA

ALMA es posible gracias al tra-
bajo conjunto de una veintena 
de países -entre ellos Estados 

Unidos, Europa, Japón o Chile-, 
una colaboración que también 
se da entre varios grandes ob-
servatorios situados en distintos 
puntos del planeta y que hace 
posible llegar a descubrimientos 
astronómicos singulares.

“A menudo, ALMA trabaja 
con otros observatorios a lo lar-
go y ancho del planeta, conec-
tando sus señales para crear un 
enorme telescopio del tamaño 
de la Tierra”, detalló la jefa del 
departamento de Ciencia de 
ALMA, Elizabeth Humphreys.

Así se consiguió, por ejem-
plo, la primera fotografía nunca 
antes hecha de un agujero ne-
gro, juntando las señales de dis-

tintos observatorios del planeta 
y creando el equivalente a un te-
lescopio de miles de kilómetros 
de diámetro mediante la misma 
técnica con la que ALMA combi-
na las señales de sus antenas, 
conocida como interferometría.

Observar un agujero negro 
desde la Tierra “es equivalente 
a mirar desde España el hoyito 
de un bolígrafo convencional si-
tuado en Chile”, remarcó uno de 
los astrónomos de ALMA, Hugo 
Messias.

“Sin la colaboración interna-
cional habría sido imposible lo-
grar ese hito”, añadió.

“La química de la vida”
ALMA fue una revolución para la 
astronomía de hace una déca-
da, pero la comunidad científica 
ya trabaja en mayores telesco-
pios que expandan las fronteras 
del conocimiento que el mismo 
observatorio chileno pudo tras-
pasar.

“La ciencia no es blanco o 
negro, sino que avanza grani-
to a granito. Siempre hay algo 
más allá de lo que sabemos, y la 
curiosidad humana es práctica-
mente infinita. Con ALMA no se 
acaba la curiosidad humana”, 
expresó Lira.

No obstante, ALMA prepara 
una renovación profunda de sus 
sistemas para 2030: substituirá 
su superordenador y varios com-
ponentes de sus antenas, para 
agilizar el trabajo del observato-
rio y aumentar la nitidez de los 
datos que consigue.

Uno de los puntos fuertes del 
observatorio chileno es su capa-
cidad para captar componentes 
químicos en el universo, informó 
Humphreys, y las mejoras en la 
maquinaria aumentarán esa po-
tencialidad.

“Lo que queremos encontrar 
es más información sobre la 
química de la vida, sobre cuál 
de los sistemas que vemos en 
el espacio pueden tener alguna 
forma de vida”, anunció la cien-
tífica.

Pero la ciencia, si por algo 
se caracteriza, es por adentra-
se en lo desconocido: “¿Qué 
quiero que encuentre ALMA en 
los próximos años? Yo busco 
sorpresas. Recopilamos datos 
de muchos proyectos, y a ve-
ces no sabemos qué saldrá de 
ellos. Amo las sorpresas, cuan-
do descubres algo que nunca 
habrías imagino. Eso -concluyó 
Humphreys- es lo que quiero de 
ALMA en un futuro”.

Cómo es Einstein GPT, el nuevo ChatGPT de Salesforce 
enfocado 100% en empresas

La primera década del mayor telescopio del mundo, 
que desvela los secretos del universo

Vista de las antenas del Parque Astronómico del Llano de Chajnantor en el 
Atacama Large Millimeter/submillimeter Array (ALMA) en San Pedro de Ata-
cama (Chile).
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DEPORTES

Linda Caicedo está cer-
ca de otro reconocimiento 
más en su corta carrera en 
el fútbol. Hace poco estuvo 
nominada al Globe Soccer a 
mejor jugadora del año tras 
su buen rendimiento en la 
Selección Colombia y ahora 
quedó entre los tres finalis-
tas a Reina de América, re-
conocimiento de El País de 
Uruguay.

La colombiana competi-
rá frente a la argentina Ya-
mila Rodríguez y la brasileña 

Bia Zaneratto, jugadoras de 
Palmeiras. Desde la edición 
del año pasado se entrega 
la categoría ‘Mejor jugado-
ra del Continente’, esa vez 
ganó la brasileña Tamires 
del Corinthians de Brasil, 
Linda Caicedo podría ser la 
primera colombiana en ga-
nar este reconocimiento. El 
2023 ha sido un gran año 
para ella, mayoría de edad, 
paso al Real Madrid y Mun-
dial Femenino de Australia y 
Nueva Zelanda.

¿Cuándo se entrega el
premio y quiénes lo

definen?
Según informó El País de 
Uruguay, “los resultados de 
la edición 37 de la compul-
sa América le responde a 
El País se darán a conocer 
este miércoles 15 de mar-
zo”. En esta edición 37, 218 
periodistas de todo el conti-
nente participaron para ele-
gir a los reyes de América.

Los tres finalistas en la 
categoría masculina son: 
Giorgian de Arrascaeta , 
Julián Álvarez y Pedro Guil-
herme. Por Colombia ya 
ganaron: Carlos ‘El Pibe’ 
Valderrama, Teo Gutiérrez y 
Miguel Ángel Borja.

Linda Caicedo por ahora 
ya suma tres partidos en el 
Real Madrid, uno como titu-
lar. Anotó un gol importante 
que el dio el pase a la Final 
Four en la Copa de la Reina. 
La colombiana es quizás la 
mejor jugadora del momen-
to en el continente.

Atlético Junior confirmó este 
martes que Arturo Reyes no se-
guirá al frente de la dirección 
técnica del equipo. 

La caída del domingo ante-
rior con Envigado en casa, 1-2, 
fue el 'Florero de Llorente' para 
que la junta directiva tomara la 
determinación.

Junior es último en la tabla 
de posiciones, a pesar de con-
tar con una nómima costosa, 
integrada por jugadores de gran 
ategoría, pero eso no se refleja 

en el campo. 

El comunicado
"La junta directiva del Junior, de 
común acuerdo con el profesor 
Arturo Reyes, dieron por finaliza-
do el vínculo del entrenador con 
la institución a partir de la fe-
cha", dice el comunicado oficial. 

Y agrega: "Junior expresa su 
agradecimiento al profesor Re-
yes y a su cuerpo técnico por 
el tiempo en que estuvieron al 
mando de la dirección técnica 

del equipo y, en su lugar ha sido 
encargado Luis Grau". 

Carlos Bacca, ni la llegada de 
la estrella Juan Fernando Quin-
tero ha sido determinante para 
que los buenos resultados lle-
guen, al contrario, ser el último 
en la tabla lo dice todo.

"La organización manifiesta 
que adelanta gestiones para en 
la mayor brevedad anunciar la 
contratación del nuevo director 
técnico y su grupo de colabora-
dores", sentenció Junior.

“Eso sería genial”, fueron las 
palabras de Jürgen Klopp sobre 
la posible fecha de regreso a los 
entrenamientos de Luis Díaz. El 
colombiano estaría cumpliendo 
el cronograma y según informó 
el DT ese día, el jugador volvería 
al grupo del 13 al 17 de marzo.

El entrenamiento de Liver-
pool previo al partido de vuel-
ta de los octavos de final ante 
el Real Madrid fue abierto a la 
prensa y ahí se pudo ver a Luis 
Díaz entrenando por separado 
con buen ritmo. El extremo de 
26 años de edad se uniría a las 
prácticas grupales en la prime-

ra práctica luego del duelo de 
Champions.

Fecha FIFA, fundamental 
para volver

En estas dos semanas de para, 
Luis Díaz aprovechará para po-
nerse de la mejor forma posible 
físicamente y empezar a planear 
su regreso que sería en el juego 
de Premier League ante el Man-
chester City el 1 de abril. Aunque 
seguramente no será titular, su-
maría minutos.

Liverpool ha llevado la recu-
peración de Luis Díaz con mu-
cha tranquilidad y sin presionar 

su regreso. El colombiano hubie-
ra sido fundamental en la vuelta 
de octavos de final de Cham-
pions League ante el Real Ma-
drid, pero ni el cuerpo médico ni 
el técnico presionaron su vuelta.

El regreso de Luis Díaz po-
dría ser fundamental para estas 
12 jornadas de Premier League 
que quedan y en la que Liver-
pool peleará por estar en los 
puestos de Europa de la próxi-
ma temporada. Al colombiano 
se le ha visto feliz en el campo y 
ahora solo falta que su felicidad 
sea completa volviendo a jugar.

Bombazo esperado: dirigencia saldría a contratar un entrenador extranjero para cambiar la situación.

El extremo colombiano se vio entrenando por separado previo 
al duelo de octavos ante el Madrid, todo indica que regresaría 
esta semana al grupo.

La jugadora del Real Madrid competirá por el premio con la argentina Yamila Rodríguez y la brasileña Bia 
Zaneratto. El reconocimiento se entregará este miércoles.

Arturo Reyes no sigue como entrendor del Junior 
de Barranquilla

Luis Díaz cumple con Klopp y el 
cronograma de recuperación

Linda Caicedo, entre las finalistas a Reina de América

Linda Caicedo jugó en Deportivo Cali y fue transferida a Real Madrid 
recientemente.

El equipo oficializó la decisión este martes.
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Las nuevas opiniones siempre son sospechosas, y normalmente 
se rechazan, sin más razón que el hecho de no ser comunes

—  J. Locke
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